
Постоянное повышение ква-
лификации — неотъемлемая 
и обязательная часть меди-
цинской профессии. Для того 
чтобы сделать этот процесс 
эффективным и комфортным 
для медработников, был соз-
дан Кадровый центр Департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы. Заместитель директора 
Кадрового центра Анастасия 
Камашева рассказала «ВМ», 
что для обучения и оценки 
профессиональных навыков 
специалистов используются 
более 1100 единиц современ-
ного симуляционного обору-
дования и новейшие образо-
вательные технологии.
— Образовательные програм-
мы и тренинги разрабатыва-
ются с привлечением специа-
листов из московских боль-
ниц и поликлиник. Такой под-
ход позволяет учитывать 
лучший практический опыт 
и максимально приблизить 
содержание этих программ 
к наиболее актуальным за-
просам столичного здравоох-
ранения, — отметила она. 
Более того, добавила Анаста-
сия Камашева, многие на-
правления обучения форми-
руются таким образом, что-
бы сотрудники медицинских 
организаций могли получить 
необходимые знания и навы-
ки до того, как в их работу 
будут внедрены новые техно-
логии. Например, медики ос-
ваивают дополнительные 
цифровые инструменты, рас-
ширяющие возможности си-
стемы ЕМИАС.

— В общей сложности мы раз-
работали более 70 программ 
дополнительного профобра-
зования, 27 профтренингов, 
а также 30 социально-психо-

логических и управленческих 
тренингов, — уточнила ди-
ректор учреждения.
Чаще всего в 2023 году квали-
фикацию в Кадровом центре 

повышали терапевты и врачи 
общей практики. В их числе — 
терапевт филиала № 1 город-
ской поликлиники № 170 
24-летняя Дарья Шепеленко.  

Молодой доктор 
работает по про-
фессии два года 
и считает, что врачу 
никогда нельзя пе-
реставать учиться 
и узнавать новое. 
— В Кадровом цен-
тре я проходила 
два курса — по не-
фрологии и ревма-
тологии, — расска-
зала она. — Мне 
понравилось, что 
все занятия прохо-

дили в диалоге, можно было 
задавать любые вопросы. По 
ревматологии мы изучали 
снимки реальных пациентов, 
разбирали интересные слу-

чаи. На нефрологии много уз-
нала про диализ. 
Дарья Шепеленко поделилась, 
что полученные дополнитель-
ные знания уже успешно при-
меняет в работе. 
Обучение прошла и врач об-
щей практики поликлиники 
№ 210, обладатель почетного 
статуса «Московский врач» 
Елена Астраханцева. В про-
фессии она почти 40 лет. 
— Пациенты приходят с самы-
ми разными симптомами, не-
редко у человека может быть 
несколько заболеваний, поэ-
тому я никогда не перестаю 
учиться, — сказала она. 
Особенно Елена Астраханце-
ва оценила высокий уровень 
компетенций преподавателей  
Кадрового центра, которые 
ведут занятия. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Кадро-
вом центре Де-
партамента 
здравоохране-
ния столицы со-
стоялся экзамен 
для московских 
врачей. «ВМ» уз-
нала, как прохо-
дит обучение 
и тестирование 
медиков.

Восстановить инфраструктуру 
городов-побратимов
Столичные специалисты по-
могают восстанавливать 
жизненно важные объекты 
в Луганске и Донецке. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото) 
сообщил в соцсетях.

Начиная с 2022 года Москва 
помогла построить, восстано-
вить и отремонтировать боль-
ше 1720 зданий и сооруже-
ний. Так, в Луганске привели 
в порядок 99 многоквартир-
ных домов, два медицинских 
учреждения, пять многофунк-
циональных центров, четыре 
общежития, 22 пищеблока, 
15 объектов образования 
и 10 — культуры и спорта. Так-
же восстановили производ-
ственную базу, мост на улице 
Тараса Рыбаса и фонтан у го-
родской администрации.
В Донецке отремонтировали 
1182 многоквартирных дома, 

158 школ и детских садов, 
12 учреждений здравоохране-
ния, две котельные и асфаль-
тобетонный завод.
— Кроме того, в городах-по-
братимах постоянно находят-
ся бригады столичных комму-
нальщиков для проведения 
аварийно-восстановитель-
ных работ и для помощи при 
прохождении осенне-зимнего 
периода, — добавил Собянин.

За последние два года в Луган-
ске и Донецке проложили 
1,3 миллиона квадратных ме-
тров дорог, а также восстано-
вили 555 километров инже-
нерных сетей, которые отвеча-
ют за бесперебойную подачу 
электричества, тепло- и водо-
снабжение домов.
— Работы продолжатся 
и в этом году, — подчеркнул 
Собянин. — В планах — вос-
становить и отремонтировать 
1237 зданий и сооружений, 
почти 250 километров инже-
нерных сетей и 230 тысяч ква-
дратных метров дорог.
Московские специалисты так-
же присоединятся к благо-
устройству 132,5 гектара об-
щественных пространств.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Семь поездов «Таврия» будут ежедневно ходить между Москвой и городами Крыма 
с весны до осени, сообщила вчера компания-перевозчик. Круглогодичные поезда будут 
отправляться с Казанского вокзала, ежедневные сезонные поезда — с Павелецкого вокзала. 
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Медики учатся всю жизнь
Врачи московских поликлиник и больниц постоянно повышают свою 
квалификацию в специальном Кадровом центре

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦРАЗВИТИЯ
Любые изменения и инвести-
ции в систему здравоохране-
ния имеют смысл, только когда 
они направлены на улучшение 
лечения пациента и на его ско-
рейшее выздоровление. Сей-
час в Москве реализуется, по-
жалуй, самая масштабная
в мире программа по развитию 
поликлинического звена. 
Основой стандарта являются 
и новое оборудование, и наши 
отремонтированные здания, 
и, конечно, врачи и их квали-
фикация. Ведь от уровня про-
фессиональной подготовки ра-
ботающих в поликлиниках 
специалистов зависят качество 
лечения пациентов и их дис-
пансерное наблюдение.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Благодаря 
образовательным 
курсам растет 
качество 
медпомощи

12 февраля. Терапевт филиала № 1 городской поликлиники № 170 Дарья Шепеленко в своем рабочем кабинете ведет прием пациентов — в прошлом году она прошла 
обучение в Кадровом центре Департамента здравоохранения и успешно применяет полученные знания на практике

Творчество 
для неравнодушных

Идея создания этой народной мисте-
рии пришла к нам, когда мы с коллега-
ми побывали на Донбассе. Мы увиде-
ли все, что там происходит, своими 
глазами. Ехали обратно в Москву со 
слезами и сердечными ранами. А по-
сле возвращения почувствовали силь-
ный контраст и решили — надо что-то 
сделать. Надо помочь всем этим лю-
дям, дать им надежду, показать, что 
все будет хорошо. Там сейчас много 

молодых ребят, они все хотят  домой, в Россию: учиться, 
развиваться, жить. Но вокруг них столько негатива! Мы 
хотели сделать что-то, что через искусство показало бы — 
у них может быть другая жизнь, счастливая и свободная.
Мы поняли, что медлить и оттягивать 
этот момент нельзя. Пообщались с во-
еннослужащими, с детьми, которые 
застали весь этот ужас, и через три ме-
сяца сделали пробную версию про-
граммы «В Россию Верим!». Показали 
ее людям и были поражены — равно-
душных просто не было! 
Концерт-мистерия о людях Донбасса 
основан на реальных событиях и фак-
тах. В основе постановки будут задо-
кументированные письма, репорта-
жи, стихи, свидетельства очевидцев 
и другие правдивые истории. Сцена-
рий был придуман самой жизнью. Со 
сцены зрители увидят истории о побе-
дах, потерях, любви, еще раз услышат, 
что Победа обязательно будет за нами. Другого просто не 
дано! Ведь мы боремся за Россию.
Тур с концертно-драматической программой пройдет 
в восьми городах и четырех регионах. Первый город, ко-
торый сможет увидеть мистерию, — Курск. Даты меро-
приятия там 22–23 февраля. Второй — Сочи. Там концерт 
пройдет во время фестиваля молодежи с 5 по 7 марта. Тре-
тий город — Крым. А в период «Крымской весны» мисте-
рия окажется в Симферополе, Керчи, Красноперекопске, 
Красногвардейске и Саки — с 8 по 13 марта. Последний 
город — Воронеж. Там программу покажем 11–12 мая.

Вчера худрук театра «Русская песня», народная ар-
тистка РФ Надежда Бабкина представила новую 
концертно-драматическую программу «В Россию 
Верим!» и рассказала о ближайших датах проекта.

первый 
микрофон
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ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Школьные кабинеты-
трансформеры. Уникальное здание 
возводят на юго-востоке столицы 
для учебы с комфортом  ➔ СТР. 3

надо понимать

Восстание европейских фермеров. 
Сокращение налоговых льгот 
вызвало отпор производителей 
продовольствия  ➔ СТР. 5

мнения

Драматург, который не любил 
картинных положительных героев, 
но заслужил признание миллионов 
зрителей  ➔ СТР. 7
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Танкисты встречают 
вызовы времени 
с солдатской смекалкой
Специальный корреспондент «ВМ» Алек-
сей Зернаков приступил к работе на тер-
ритории Донецкой Народной Республики. 
Читайте на страницах «Вечерней Москвы» 
репортажи из зоны проведения спецопера-
ции, интервью с отличившимися бойцами 
и командирами, а также представителями 
местных властей. Сегодня мы рассказыва-
ем о том, как наши танкисты на передовой 
восстанавливают и модернизируют техни-
ку, чтобы держать оборону и давать отпор 

противнику. А еще — какие 
задачи стоят перед ними.➔ СТР. 4

ОТ НАШЕГО 
СПЕЦИАЛЬНОГО 
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Почти 8000 слушателей 
приняли участие 
в3-летних образова-
тельных программах 
для врачей общей прак-
тики. 2800 специали-
стов прошли обучение 
по программе «Хрони-
ческая сердечная недо-
статочность». Для вра-
чей-терапевтов были 
запущены 2 новые про-
граммы, посвященные 
нефрологии и ревмато-
логии. Их прошли более 
3100 и 2300 врачей-
терапевтов соответ-
ственно. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Экономика растет, 
опережая прогнозы
Вчера президент России Вла-
димир Путин (на фото) про-
вел совещание по экономиче-
ским вопросам. Он отметил, 
что увеличение ВВП в про-
шлом году оказалось выше 
прогнозов.

По словам президента России, 
рост составил 3,6 процента. 
Это выше среднемировых 
темпов.
— Это очень важ-
но, что такая дина-
мика, — и в первую 
очередь она осно-
вывается на наших 
внутренних воз-
можностях, — на-
ми достигнута, — 
отметил Владимир 
Путин. — Так, объем промыш-
ленного производства за год 
вырос на 3,5 процента, при 
этом обрабатывающие отрас-
ли прибавили 7,5 процента.
Президент также заявил о ре-
кордных темпах роста эконо-
мики в разных сферах.
— Для справки: компьютеры 
и периферия — плюс 32,8 про-
цента, транспортные средства, 
прежде всего авиационная 
техника, судостроение — плюс 
25,5 процента, мебель — плюс 
20,7 процента, кожа и коже-
венные изделия — 12,3, авто-
транспортные средства, при-
цепы, полуприцепы — 
13,6 процента, — сообщил 
глава государства. — Положи-
тельная динамика реального 
сектора и уверенная работа 
бизнеса, в свою очередь, повы-
шают устойчивость государ-
ственных финансов.
По его словам, в прошлом году 
дефицит федерального бюд-
жета составил 1,9 процента. 
— При этом ненефтегазовые 
доходы выросли примерно на 

четверть, в том числе в четвер-
том квартале они оказались 
почти на полтриллиона руб-
лей больше, чем ожидалось, — 
рассказал Путин. — А в январе 
текущего года прибавили око-
ло 85 процентов по сравнению 
с прошлогодним показателем. 
Дефицит бюджета в прошлом 
месяце оказался меньше, чем 
в 2023 году.

— По моим дан-
ным, на 1,3 трилли-
она рублей у нас 
сейчас меньше, 
чем в прошлом го-
ду. Это серьезный 
показатель, — до-
бавил он.
По словам Путина, 
на конец января 

инфляция составила 7,2 про-
цента.
— Особое внимание нужно 
уделить инфляции, ее сдер-
живанию, — отметил он. — 
На конец января она состави-
ла 7,2 процента в годовом вы-
ражении, но, конечно, мы 
знаем: по итогам прошлого 
года потребительские цены 
выросли на 7,4 процента — то 
есть наметилось снижение 
инфляции.
Он также отметил сохранение 
на высоком уровне многих 
экономических показателей. 
— При реализации всех наме-
ченных планов важно сохра-
нить устойчивость государ-
ственных финансов, придер-
живаться тех же принципов 
обеспечения макроэкономи-
ческой стабильности, что 
и в прошлые годы, что, соб-
ственно говоря, и позволило 
нам так достойно проходить 
сегодняшние испытания, — 
сказал президент.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru
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Протестируют 
систему голосования
С завтрашнего дня стартует 
обучение наблюдателей 
в Москве за выборами прези-
дента России. 

Выборы президента России 
пройдут с 15 по 17 марта 
2024 года. Проголосовать 
в Москве смогут горожане, 
имеющие постоянную реги-
страцию в столице, а также 
жители других регионов стра-
ны, заранее оформившие за-
явление на прикрепление 
к избирательному участку 
в Москве. Уже сейчас в столи-
це сформирован Обществен-
ный штаб по наблюдению за 
выборами. Его руководитель 
Вадим Ковалев отметил, что 
у Москвы накоплен большой 
опыт по организации наблю-
дения за ходом голосования 
на выборах самого разного 
уровня. 
— Планку не снижаем, будем 
со всей тщательностью наблю-
дать за ходом выборов, — зая-
вил вчера в ходе первого засе-
дания Общественного штаба 
по наблюдению за выборами 
в Москве Вадим Ковалев.

Приветствуя участников засе-
дания, спикер столичного 
парламента Алексей Шапош-
ников отметил, что Обще-
ственный штаб — это уже мо-
сковская традиция послед-
них лет.
— Уверен, что в очередной раз 
покажем и докажем высокий 
уровень организации выбо-
ров в столице, — подчеркнул 
председатель Мосгордумы.
На заседании объявили, что 
уже более 81 тысячи человек 
подали заявления через сер-
вис «Мобильный избиратель» 
для голосования на выборах 
президента РФ по месту на-
хождения в Москве. Как отме-
тила председатель Мосгориз-
биркома Ольга Кириллова, 
кампания идет достаточно 
хорошими темпами.
Объявили в ходе заседания 
и о том, что в столичных райо-
нах в начале марта появятся 
избирательные участки, на 
которые можно будет прийти, 
чтобы протестировать терми-
нал электронного голосова-
ния или проголосовать со сво-
его устройства. Как рассказал 
начальник управления по со-
вершенствованию террито-
риального управления и раз-
витию смарт-проектов прави-
тельства Москвы Артем 
Костырко, в столице, как 
и прежде, для горожан будут 
доступны все формы голосо-
вания: традиционное голосо-
вание с использованием бу-
мажного бюллетеня, дистан-
ционное электронное голосо-
вание с любого мобильного 
и компьютерного устройства. 
Для иногородних избирате-
лей, находящихся в столице, 
обеспечат возможность от-
дать голоса через терминалы 
электронного голосования.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Технопарк «Крекшино» даст 
городу новые рабочие места

Молодых специалистов 
приглашают на стажировку

В ТиНАО завершено строи-
тельство технопарка «Крек-
шино», после открытия там 
появится 300 рабочих мест. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам экономической поли-
тики и имуще-
ственных земель-
ных отношений 
Владимир Ефимов 
(на фото).

Как отметил Вла-
димир Ефимов, 
технопарк в Крек-
шине возводился 
по программе стимулирова-
ния создания мест приложе-
ния труда. Отметим, что за 
четыре года своей работы эта 
программа, которая позволя-
ет совмещать интересы горо-
да и бизнеса, охватила прак-
тически все районы столицы. 
Не стала исключением и Но-
вая Москва. Сегодня в ТиНАО 
строительство технопарка 
«Крекшино» уже завершено. 
— На площади более 16 тысяч 
квадратных метров разме-
стятся производственные ли-

нии, исследовательские лабо-
ратории, административно-
бытовые помещения, — пояс-
нил он. — Реализация проекта 
даст городу около 300 высоко-
технологичных рабочих мест. 
Технопарк будет способство-

вать развитию 
бизнес-среды, на-
ращиванию про-
мышленного и на-
учно-техническо-
го потенциала 
ТиНАО.
Владимир Ефимов 
также обратил 
внимание на хоро-

шую транспортную доступ-
ность объекта. 
Так, удобные транспортные 
подъезды к технопарку «Крек-
шино» организованы с Мин-
ского и Киевского шоссе, так-
же рядом находится однои-
менная станция Московских 
центральных диаметров. Все 
это обеспечит как будущим 
сотрудникам площадки, так 
и ее резидентам комфортную 
логистику.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Вчера открылся прием зая-
вок на участие в новом пото-
ке проекта «Стажировка 
в правительстве Москвы». 

Заявки принимаются до 
21 апреля от студентов стар-
ших курсов бакалавриата, ма-
гистратуры и выпускников ву-
зов в возрасте от 18 до 35 лет.
— На стажировке начинаю-
щие специалисты получают 
опыт работы по самым вос-
требованным направлениям, 
которые действительно нуж-
ны столице, и принимают уча-
стие в решении реальных го-
родских задач под руковод-
ством экспертов из команды 
Москвы, — рассказала заме-
ститель руководителя Управ-
ления государственной служ-
бы и кадров правительства 
Москвы, представитель 
 команды проекта «Кадровые 
сервисы правительства Мо-
сквы» Полина Логинова.
По ее словам, стажировка по-
могает увидеть и развить по-

тенциал начинающих специ-
алистов.
— Наша главная задача — за-
интересовать самых талант-
ливых и неравнодушных ре-
бят в работе на благо города. 
В том числе поэтому многие 
выпускники стажировки про-
должают свою карьеру в пра-
вительстве Москвы, — отме-
тила Полина Логинова.
Для участия в программе нуж-
но выбрать одно из семи на-
правлений: «Городская эконо-
мика», «Медийный город», 
«Правовое пространство», 
«Социальный город», «HR-
город», «Комфортная город-
ская среда» или «ИТ-город». 
Затем специалистов ждет от-
бор, подготовительный курс 
в «Карьерной школе», а также 
онлайн-тестирование на уме-
ние анализировать информа-
цию, знание русского языка, 
компьютерную грамотность 
и видеоинтервью.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера Московскому зоо-
парку исполнилось 
160лет. Как отметил 
Сергей Собянин в соцсе-
тях, сегодня зоопарк—
это место, где сохраняют 
исчезающие популяции. 
Запоследние девять лет 
рождаемость животных 
увеличилась почти в два 
раза. Детеныши появи-
лись, например, у дальне-
восточных леопардов
и амурских тигров, ману-
лов, орангутанов и панд.

кстати

В столице работает четыре 
флагманских центра, создан-
ных на базе городских боль-
ниц имени Вересаева, Ботки-
на и Филатова, а также Науч-
но-исследовательского ин-
ститута скорой помощи 
имени Склифосовского. Они 
оказывают экстренную по-
мощь пациентам в 1,5 раза 
быстрее, чем было ранее.
— Например, на все обследо-
вания, постановку диагноза 
и определение тактики лече-
ния в 70 процентах случаев 
уходит всего два часа, — напи-
сал Собянин. — При этом для 
точной постановки диагноза 
проводят порядка 15 разно-
образных обследований. На 
каждое уходит в среднем 
6,4 минуты.
Как правило, после обследо-
ваний и оказания медпомощи 
чуть больше 20 процентов па-
циентов выписывают домой. 
Остальных отправляют на ле-
чение в стационары.

Новый уровень
Флагманские центры приня-
ли свыше 150 тысяч пациен-
тов. Экстренно проопериро-
ваны более 30 тысяч человек.
— В этом году на работу по но-
вому стандарту перейдут 

20 крупнейших многопро-
фильных взрослых боль-
ниц, — сообщил Собянин. — 
Все это выведет оказание экс-
тренной помощи в столице на 
совершенно иной уровень.
Также в городе откроют еще 
два флагманских центра. Сей-
час их строят на базе больниц 
имени Буянова и Пирогова.

Бесплатные экскурсии
Столичные экскурсоводы под-
готовили 400 бесплатных ме-
роприятий к Всемирному дню 
гида. Они пройдут с 17 по 
19 февраля в рамках акции 
«Московские истории».
— Жителей и гостей города 
ждут спектакль-променад по 

Тверскому району, осмотр 
исторических интерьеров те-
атра «Геликон-опера» и обзор-
ная прогулка по Библиотеке 
иностранной литературы 
имени Рудомино, — перечис-
лил Сергей Собянин. — «Мо-
сковские истории» впервые 
познакомят с экспозицией 
Музея криптографии — един-
ственного в России.
На Киностудии имени Горько-
го участникам акции расска-
жут о создании фильмов «Мо-
розко» и «Семнадцать мгнове-
ний весны». Также запланиро-
ваны прогулки по Шаболовке, 
переулкам Арбата и Гоголев-
скому бульвару. Чтобы по-
пасть на экскурсии, надо до 

14 февраля зарегистриро-
ваться на сервисе RUSSPASS.

Робот-помощник
Кроме того, вчера в личном 
блоге Сергей Собянин расска-
зал о «Пикселях» — беспилот-
ных роботах-уборщиках, кото-
рые приводят в порядок до-
рожки в столичных парках 
«Кузьминки», «Сокольники» 
и 50-летия Октября. Полезно-
го робота разработал резидент 
кластера «Ломоносов» и участ-
ник Московского инноваци-
онного кластера. Первые 
«Пиксели» прошли успешные 
испытания в апреле прошлого 
года, и уже в январе у них поя-
вилась постоянная работа.

— «Пиксель» оснащен различ-
ным сменным навесным обо-
рудованием, благодаря чему 
может работать круглый год: 
зимой расчищать снег, летом 
подметать и мыть дорожки, — 
написал Собянин.
Робот наделен «машинным 
зрением», которое помогает 
ему объезжать препятствия 
и останавливаться, если на пу-
ти появился человек.
В этом году разработчик убор-
щика планирует выйти на се-
рийное производство. И Мо-
сква, по словам мэра, сможет 
внедрить беспилотные систе-
мы в городское хозяйство.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Откроем еще 
два флагманских центра
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин рассказал 
о внедрении 
в работу город-
ских больниц 
нового стандар-
та экстренной 
помощи и при-
гласил всех же-
лающих присо-
единиться к ак-
ции «Москов-
ские истории».

день мэра

5 сентября 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (второй слева на первом плане), главный врач городской больницы № 15 имени Филатова Валерий Вечорко (в центре) 
и сотрудники медучреждения на открытии флагманского центра, который создали на базе клиники

Вслед за ледяными дождями
придут сильные морозы 

Городские службы справи-
лись с последствиями снего-
пада и выпавшего вчера ле-
дяного дождя. 

Ветреная московская погода 
подкидывает коммунальщи-
кам новые задачи. Всего не-
сколько дней назад они актив-
но занимались ликвидацией 
последствий снегопадов. Ци-
клон, который немецкие си-
ноптики назвали «Ольгой», 
высыпал на Москву и сосед-
ние регионы тонны снега. 
Всего за один день выпало 
около 20 процентов месячной 
нормы. 
И только коммунальная тех-
ника завершила войну с вы-
росшими сугробами, появи-
лась очередная проблема — 
ледяной дождь. Вчера так на-
зываемые переохлажденные 
осадки фиксировались в раз-
ных районах города. Погод-

ные условия способствовали 
образованию гололедицы 
и усложняли жизнь пешехо-
дам и автомобилистам.
— Городские службы непре-
рывно мониторят состояние 
улично-дорожной сети и про-
водят регламентные работы. 
Утром провели превентивную 
сплошную противогололед-
ную обработку проезжей ча-
сти и тротуаров, — отчита-
лись в Комплексе городского 
хозяйства Москвы. 
В ближайшие дни синоптики 
прогнозируют возвращение 
морозов. С северо-востока на 
юго-запад начинает переме-
щаться хорошо выраженный 
антициклон. Его центр сейчас 
находится над Западной Си-
бирью. Длительный период 
холодной погоды он принесет 
уже завтра. 
Но по-настоящему лютые мо-
розы ждут москвичей в чет-

верг и пятницу. В эти дни 
ожидается температура на 
10–15 градусов ниже нормы: 
ночью –20…–22 градуса, 
днем –12…–14. В это время 
года такие температуры ха-
рактерны скорее для Ямала, 
отметили в Гидрометцентре. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

12 февраля. Работник ГБУ «Автомобильные дорогие» Юрий Кадимейкин убирает с помощью 
спецтехники снег, который принес в столицу циклон «Ольга»

РОМАН ВИЛЬФАНД
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ГИДРОМЕТЦЕНТРА РОССИИ
В выходные температура бу-
дет чуть выше, чем в четверг 
и пятницу: –13…–18 ночью, 
около –10 днем. Однако она 
по-прежнему будет ниже нор-
мы на 7 градусов. Никаких 
осадков во второй половине 
недели не будет. Ожидается 
переменная облачность или 
даже малооблачная погода.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Книгу, которая заинтересовала юных читателей 
по всей стране, отметили почетным знаком
В столице наградили побе-
дителей XIV Московского 
конкурса отзывов и рецензий 
на новые детские книги 
«Вдумчивый читатель». 
Об этом вчера сообщила зам-
мэра Москвы На-
талья Сергунина 
(на фото).

Участники конкур-
са написали рецен-
зии на произведе-
ния современных 
авторов из катало-
га Центральной 
городской детской библиоте-
ки имени Гайдара «100 луч-
ших новых книг для детей 
и подростков». Работы оцени-
вали в два этапа. Сначала луч-
шие рецензии отобрали со-
трудники библиотек. Затем 
подключились эксперты.

— В финал вышли 55 участни-
ков из разных регионов Рос-
сии, — рассказала Сергуни-
на. — В этом году география 
конкурса расширилась. Впер-
вые рецензии поступили от 

читателей из Ека-
теринбурга, Ново-
сибирска, Архан-
гельской области 
и Воронежа. Лиде-
рами по числу зая-
вок стали Москва, 
Санкт-Петербург 
и Иркутск.
Торжественная це-

ремония награждения побе-
дителей прошла в научной 
библиотеке Московского зоо-
парка. Среди детей младшего 
школьного возраста первое 
место присудили Кириллу 
Чернову. Мальчик написал ре-
цензию на роман «Неземля-

не» Джеффа Родки. В средней 
детской группе победу завое-
вала Анна Гриценко, оставив-
шая отзыв на книгу «Поиск 
звука. Творогов» Нины Да-
шевской. И, наконец, среди 
взрослых первое место заняла 
студентка Государственного 
института русского языка 
имени Пушкина Валерия Не-
рослова. Она написала рецен-
зию на повесть «Сын» Алехан-
дро Паломаса. Почетным зна-
ком «Выбор «Вдумчивого чи-
тателя» отметили книгу 
«Чукля». Сказочная история 
Александры Созоновой смог-
ла заинтересовать огромную 
аудиторию, о чем свидетель-
ствует большое количество 
отзывов, которые получили 
организаторы конкурса.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

География внешнеторговых контрактов 
столичных экспортеров растет ежегодно
Вчера Московский экспорт-
ный центр отчитался о ре-
зультатах своей работы 
по поддержке столичных 
предпринимателей. 

Генеральный директор Мо-
сковского экспортного цен-
тра Виталий Степанов отме-
тил, что в столице насчитыва-
ется 14 тысяч экспортеров. 
В Москве, по его словам, со-
средоточена пятая часть пред-
приятий страны, готовых по-
ставлять свою продукцию за 
рубеж. 
— Более 80 процентов экспор-
теров города — это представи-
тели малого и среднего бизне-
са, — добавил он. — Учитывая 
значимость экспорта для эко-
номики Москвы и страны, 
рост числа экспортеров и по-
мощь в расширении геогра-

фии поставок — ключевые 
задачи города.
С 2017 года количество ин-
струментов поддержки биз-
неса выросло в 15 раз. Ее по-
лучателями стали более 
15 тысяч компаний. За время 
своей деятельности Москов-
ский экспортный центр ока-
зал столичному бизнесу свы-
ше 60 тысяч услуг. В их чис-
ле — организация стенда 
Made in Moscow в рамках за-
рубежных выставок и участие 
компаний в бизнес-миссиях, 
поддержка электронной ком-
мерции, обучающие меро-
приятия Московской школы 
экспортера, финансовая под-
держка, консультации амбас-
садоров Москвы за рубежом, 
правовое сопровождение 
внешнеторговых контрактов 
и проверка контрагентов.

Только за прошлый год более 
7,4 тысячи столичных компа-
ний воспользовались под-
держкой Московского экс-
портного центра.
— При поддержке города ком-
пании Москвы заключили бо-
лее 640 внешнеторговых кон-
трактов на сумму около десяти 
миллиардов рублей. Геогра-
фия контрактов распростра-
нилась на более 40 друже-
ственных стран — в их числе 
Алжир, Аргентина, Бангла-
деш, Бразилия, Бахрейн, Вьет-
нам, Египет, Индия, Китай, 
ОАЭ, Перу, Турция, Таиланд 
и другие, — сообщил Виталий 
Степанов. — За год около 
700 компаний представили 
свои товары и услуги партне-
рам из 25 государств.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

важно
Набор в корпус наблю-
дателей Общественной 
палаты Москвы старто-
вал 30 января. Наблюда-
телем может стать граж-
данин Российской Фе-
дерации, достигший 
на день голосования 
18 лет, обладающий ак-
тивным избирательным 
правом. Обучение на-
блюдателей обязатель-
но, оно состоит из двух 
частей — очной и дис-
танционной.
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Дети принесли книги из домашней 
коллекции для региональных библиотек
С 12 по 18 февраля проходит 
VIII общероссийская акция 
«Дарите книги с любовью». 
Она приурочена к  Междуна-
родному дню книгодарения, 
который отмечается 14 фев-
раля. «ВМ» узнала, какие 
книги принесли москвичи 
для читален в малых горо-
дах и отдаленных регионах 
страны. 

В главном холле Российской 
государственной детской би-
блиотеки (РГДБ), прямо перед 
лестницей стоят два пласт-
массовых короба, один из ко-
торых уже набит доверху. Уче-
ники школы № 1253 специ-
ально принесли с собой по не-
сколько книг, которые они 
уже прочитали. Например, 
ученица 9-го класса Дарья 
Владимирова кладет в короб 
произведение писателя Юрия 
Олеши «Три толстяка»: его 
она читала в начальной шко-
ле. Но, по ее словам, другим 
детям она будет полезна.
— Это классика школьной ли-
тературы, и я считаю, что она 
должна быть у каждого ребен-
ка, — говорит Дарья. — Наша 
школа участвует в акции 
с первого года ее проведения, 
и ежегодно мы собираем око-
ло тысячи книг.
Подруга Дарьи Виталина Аре-
стова из 10-го класса принес-
ла с собой две книжки, кото-
рые она прочитала совсем не-
давно.
— Накануне Нового года 
я прочитала «Рождественские 
истории», которые написал 
Миклош Месей. Она доста-
точно поучительная, поэтому 
другим детям будет интерес-
но ее читать, — рассказывает 
Арестова. — А вторая книга — 
«Сказка о потерянном време-
ни» Евгения Шварца. 
После сдачи книг школьницы 
сходили на экскурсию по РГДБ 
и больше узнали об акции.
— Нам рассказали, что в отда-
ленных регионах библиотеки 
не насыщены большим коли-

чеством книг, — говорит Ви-
талина Арестова. 
Но не только читатели при-
несли из дома прочитанные 
книги. Детский писатель Ан-
дрей Усачев принес произве-
дения, которые он написал за 
последнее время. 
— Издательство дает авторам 
несколько экземпляров, кото-
рые можно отдать близким 
или друзьям, — рассказывает 
Усачев. — Так что я решил от-
дать их в библиотеки, где не 
такой богатый фонд, как в сто-
лице.
По словам писателя, он пере-
дает книги в РГДБ и обяза-
тельно подписывает своим 
автографом.  
Инициаторами проекта стали 
Российская государственная 
детская библиотека и ассоци-
ация «Растим читателя».
— Год от года к акции присо-
единяются новые участники, 
а количество собранных книг 
неуклонно растет. Наша об-

щая идея — напомнить о том, 
что новая книга — это пре-
красный подарок, — отме-
тила директор РГДБ Мария 
Веденяпина. — Мы хотим, 
чтобы в России укрепилась 
новая традиция: каждый год 
14 февраля дарить книги. Так 
же, как делать подарки на 
Новый год или на день рож-
дения.
Главная идея акции — вдох-
новлять людей дарить друг 
другу хорошие книги и на-
помнить, что бумажная кни-
га не теряет своей ценности 
и по-прежнему остается ак-
туальной. В рамках акции 
«Дарите книги с любовью» за 
все годы ее проведения было 
собрано и передано более 
миллиона книг. В прошлом 
году к ней присоединились 
7174 организации, в том чис-
ле 1126 книжных магазинов 
и более 50 издательств.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

12 февраля. Ученицы школы № 1253 Дарья Владимирова (справа) и Виталина Арестова 
принесли свои книги в РГДБ, чтобы поучаствовать в акции «Дарите книги с любовью»

Технологии 
помогают 
пользователям
В прошлом году более 
110 тысяч раз помог 
искусственный интеллект 
пользователям мобильного 
приложения «Моя Москва». 
Об этом вчера сообщили 
на официальном сайте мэра 
Москвы.

Официальное мобильное 
приложение портала mos.ru 
«Моя Москва» заработало 
в столице в 2019 году. В прило-
жении собраны все самые вос-
требованные москвичами го-
родские сервисы. Так, с помо-
щью виртуального ассистента 
можно записаться на прием 
к врачу, узнать о школьном 
домашнем задании ребенка 
или передать показания счет-
чиков воды и электроэнергии, 
увидеть выставленные счета 
за коммунальные услуги 
и оплатить их, а также решить 
много других насущных во-
просов. 
— С каждым годом техноло-
гии искусственного интеллек-
та становятся все более при-
вычными для горожан, — ска-
зал заместитель руководите-
ля столичного Департамента 
информационных техноло-
гий Борис Фролов. — К приме-
ру, голосовым помощником 
в приложении «Моя Мос ква» 
по сравнению с 2022 годом 
стали пользоваться на 12 про-
центов чаще, сейчас он обра-
батывает в среднем десять 
тысяч запросов в месяц, помо-
гая москвичам быстро и удоб-
но получать городские услуги. 
К слову, чтобы виртуальный 
помощник правильно пони-
мал вопросы и находил отве-
ты, применяются технологии 
распознавания речи и обра-
ботки естественного языка. 
Кроме того, пользователи мо-
бильного приложения «Моя 
Москва» могут поговорить 
с виртуальным ассистентом 
на разные повседневные 
темы.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

В Международный день 
книгодарения, 14 февра-
ля, праздничные меро-
приятия пройдут в более 
чем 40 странах мира. Ак-
ции в России, посвящен-
ные этому дню, хотя нача-
лись относительно недав-
но, но уже имеют свою не-
большую историю. 
Например, послом еже-
годной благотворитель-
ной акции «Дарите книги 
с любовью» с 2017 года 
стал актер театра и кино, 
режиссер, телеведущий, 
заслуженный артист Рос-
сии Максим Аверин. Еще 
одно направление проек-
та — это помощь неболь-
шим местным библио-
текам, пострадавшим 
от стихийных бедствий. 

справка

Столичные пенсионеры постигают компьютерную 
грамотность более чем в ста клубах

Предметы с вековой историей обнаружили 
при реконструкции здания телеграфа

С 2018 года более 200 тысяч 
горожан старшего поколе-
ния прошли обучение ком-
пьютерной грамотности и ин-
формационным технологиям 
в «Московском долголетии». 
Об этом вчера рассказал за-
меститель руководителя Де-
партамента труда и социаль-
ной защиты населения Мо-
сквы Владимир Филиппов 
(на фото). 

Сейчас в проекте открыто бо-
лее 900 групп по обучению 
компьютерной грамотности 
и около 100 компьютерных 
клубов в центрах московского 
долголетия.
— То, как современные техно-
логии влияют на качество 
жизни старшего поколения, 
мы выяснили, проведя со-
вместное исследование с од-
ной из сотовых компаний. 
Оно показало в том числе, что 
участники «Московского дол-

голетия» обладают более вы-
соким уровнем доверия к он-
лайн-сервисам, чаще пользу-
ются интернетом для решения 
различных задач и считают, 
что современные технологии 
упрощают жизнь, по сравне-
нию с ровесниками, которые 
не зарегистрированы в проек-
те, — поделился Владимир Фи-
липпов. 
Среди участников проекта 
«Московское долголетие» до-

ля социально активных поль-
зователей выше в среднем на 
15–20 процентов. Также они 
чаще пользуются мобильным 
интернетом и Wi-Fi — 78 про-
центов против 57 процентов 
тех, кто не участвует в про-
грамме.
По словам Филиппова, такие 
исследования помогают де-
партаменту совершенство-
вать работу и улучшать про-
ект для старшего поколения. 
Кроме того, по данным Коми-
тета государственных услуг 
Москвы, горожане старшего 
поколения все чаще выбира-
ют получение услуг в онлайн-
формате на портале mos.ru. 
— Сегодня около 30 процен-
тов всех активных личных ка-
бинетов на mos.ru принадле-
жат москвичам старшего по-
коления, — сообщила глава 
комитета Елена Шинкарук.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера археологи рассказали 
о находках, найденных 
на территории Центрального 
телеграфа. В списке — 
почти 600 артефактов. 

Здание Центрального теле-
графа, построенное в 1927 го-
ду по проекту архитектора 
Ивана Рерберга в стиле раци-
ональный модерн, создава-
лось как главный коммуника-
ционный узел страны и стало 
передовым для своего време-
ни. Спустя неполный век оно 
превратилось в заурядную 
офисную постройку. Проект 
реставрации и реконструк-
ции уникального здания на 
Тверской улице призван вер-
нуть былое величие Цент-
рального телеграфа и приспо-
собить его под актуальное ис-
пользование. 
— Археологические раскопки 
на участке, где ведутся рестав-

рационно-строительные ра-
боты, — распространенная 
практика для центра города. 
История здесь буквально под 
ногами — под слоем асфальта 
найдены старинные предме-
ты, по которым специалисты 
смогут дополнить уже имею-
щиеся представления о жиз-
ненном укладе наших пред-
ков и их эстетике быта. Это 
важная часть сохранения на-
шего культурного кода, нашей 
идентичности, — рассказала 
Марина Руднева, управляю-
щий партнер компании-деве-
лопера проекта ревитализа-
ции Центрального телеграфа. 
Специалисты Института ар-
хеологии РАН установили, 
что глубина культурного слоя 
на исследуемых участках 
местами превышала семь 
мет ров. Всего специалистами 
обнаружено 576 образцов 
XV–XVIII веков. Преимуще-

ственно это разнообразные 
фрагменты кувшинов и горш-
ков — белоглиняных и крас-
ноглиняных, чернолощеных 
и краснолощеных. 
— Найдены также фрагменты 
печных изразцов — красных 
широкорамочных конца 
XVI века и гладких расписных 
первой половины XVIII века, 
а также металлические пред-
меты — булавка, столовый 
нож и монеты разных веков, — 
отчитались археологи. — 
Встретился и осколок стеклян-
ного сосуда, выполненный 
в технике миллефиори.
Работы на территории Цен-
трального телеграфа продол-
жаются. Археологам еще 
предстоит изучить находки. 
Их, как отметили в Мосгор-
наследии, позже передадут 
в столичные музеи.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.сhernyavskaya@vm.ru

Десятиклассники освоят 
востребованные профессии 
Вчера в столичных коллед-
жах начались занятия для 
учеников 10-х предпрофес-
сиональных классов москов-
ских школ. Ребята будут 
осваивать профессии в со-
ответствии с выбранным 
профилем обучения. 

Занятия для школьников ор-
ганизовали по новому стан-
дарту предпрофессионально-
го образования, внедренно-
му в сентябре 2023 года. Он 
предполагает, что школьни-
ки проходят комплексное об-
учение по принципу «шко-
ла — колледж — вуз — пред-
приятие», и на каждом этапе 
получают уникальные воз-
можности, знания и навыки. 
— Программы обучения при 
этом не дублируются, а орга-
нично дополняют друг друга. 
Первые специальности в кол-
леджах получат 20 тысяч де-
сятиклассников, то есть все 
ученики этой параллели 
в московских предпрофесси-
ональных классах, — сооб-
щила заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова. 
По ее словам, это поможет ре-
бятам увидеть полную цепоч-
ку производственного про-
цесса в выбранной профес-
сии, узнать задачи и потреб-
ности всех его участников — от 
специалиста до топ-менед-
жера, и, конечно, понять, ка-

кое место эта профессия зани-
мает в отрасли и экономике 
страны в целом. 
— Бонусом станет свидетель-
ство о квалификации, кото-
рое ребята в будущем смогут 
использовать при трудо уст-
ройстве. В проекте участвуют 
более 40 столичных коллед-
жей, — уточнила заммэра.
Получать профессии десяти-
классники будут с февраля по 
май. Каждую неделю они бу-
дут изучать теорию и оттачи-
вать практические навыки 
под руководством опытных 

педагогов — преподавателей 
и мастеров производственно-
го обучения.
Ученики медицинских клас-
сов получат профессию млад-
шей медицинской сестры по 
уходу за больными, инженер-
ных — профессию «чертеж-
ник-конструктор». 
Первое занятие вчера прошло 
и у десятиклассников, осваи-
вающих программу авиастро-
ительного направления ин-
женерных классов. В коллед-
же бизнес-технологий они 
получат профессию операто-
ра БПЛА. На первом занятии 
школьники изучали устрой-
ство разных типов беспилот-
ников, принципы управления 
ими и технического обслужи-
вания. 
— Я никогда не управлял бес-
пилотником, так что это ин-
тересный опыт, — поделился 
ученик 10-го класса школы 
№ 1400 Владимир Овчин-
ников. 
Десятиклассник уверен, что 
возможность в школе полу-
чить востребованную профес-
сию поможет ему в будущем. 
Управлять беспилотниками 
будет учиться и Елизавета 
Подолян из этой же школы. 
Она хочет стать инженером 
и проектировать здания, а до-
полнительные знания счита-
ет преимуществом в построе-
нии своей карьеры. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

12 февраля. Ученица 10-го инженерного класса школы № 1400 Елизавета Подолян в колледже 
бизнес-технологий учится управлять беспилотником

Южный порт — крупнейший 
промышленный центр Мо-
сквы. Промзона занимает 
треть территории района Пе-
чатники на юго-востоке сто-
лицы. Город и инвесторы на-
мерены сделать эту часть ме-

гаполиса удобной и современ-
ной для жизни. Сегодня здесь 
реализуется сразу несколько 
проектов от застройщиков. 
Каждый из них призван соз-
дать общественно-деловые 
центры притяжения, предло-
жить москвичам комфортное 
жилье и уникальные социаль-
ные объекты. 
— Сейчас на земельных участ-
ках расположены складские 
и производственные здания. 
Территория будет существен-
но преобразована, здесь соз-
дадут рабочие места, что в це-
лом придаст импульс разви-
тию района, — отметил заме-
ститель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства Ан-
дрей Бочкарев.
По его словам, в проектах по-
явятся и востребованные соц-
объекты. Ведь сегодня благо-
даря новым технологиям 
у специалистов появилась 

возможность внедрять новые 
функциональные планиро-
вочные решения, удобные для 
адаптация детей к важному 
этапу в их жизни. В современ-
ном здании, которое возведут 
на территории Южного пор-
та, обустроят учебные про-
странства, которые учителя 
смогут трансформировать 
под различные занятия.
Образовательный проект 
включает в себя детский сад на 
275 мест и школу на 300 мест, 
а также бассейн, амфитеатр, 
спортивные и игровые пло-
щадки. Образовательные объ-
екты объединены в одно зда-
ние общей площадью 11,5 ты-
сячи квадратных метров. Не-
смотря на, казалось бы, 
компактные размеры, авторы 
проекта постарались интегри-
ровать в образовательное про-
странство функциональные 
решения. Так, в планировках 
появились стены-трансформе-

ры и просторные обществен-
ные пространства с верхним 
естественным светом, кото-
рый попадает во внутреннюю 
часть здания через стеклян-
ный купол. 
— За счет перегородок-транс-
формеров по необходимости 
это пространство превраща-
ется в актовый зал со сценой. 
На третьем этаже внутренней 
части здания архитекторы 
предусмотрели небольшие 
ниши-балкончики, как в теа-
тре, с которых можно наблю-
дать за происходящим внизу 
на сцене, — сообщил подроб-
ности проекта руководитель 
компании-девелопера Илья 
Чепрасов. 
Как добавила архитектор бю-
ро, работавшего над проек-
том, Елена Струговец, над ам-
фитеатром в здании устано-
вят световой фонарь для до-
полнительного дневного 
освещения. Авторы проекта 

также постарались избежать 
длинных сложных коридоров, 
вместо них в школе будут до-
статочно широкие зоны для 
отдыха. А в детском саду обу-
строят бассейн и комнаты для 
игр и творчества.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Школа получит амфитеатр 
и стены-трансформеры

Вчера в столич-
ном Стройком-
плексе рассказа-
ли о создании 
школы с кабине-
тами-трансфор-
мерами. Уни-
кальное здание 
возводят на юго-
востоке Москвы.

строительство

Общая 
вместимость
Образовательный 
проект включает в себя 
детский сад на 275 мест 
и школу на 300 мест. 
Образовательные 
объекты объединены 
в одно здание общей 
площадью 11,5 тысячи 
квадратных метров.

Больше света
Здание будет 
просторным, светлым. 
Благодаря большим 
панорамным окнам 
повысится уровень 
инсоляции классов.

Дополнительные возможности
Рядом обустроят современные спортивные и игровые 
площадки. Их покрытие сделают безопасным для детей. 
Территория вокруг будет тщательно охраняться.

Внешняя отделка
Фасады облицуют светлыми 
материалами — так 
пространство вокруг будет 
казаться визуально больше.

Благоустройство
Территорию вокруг образовательного комплекса озеленят, 
высадив привычные для московского климата породы 
деревьев. Для пешеходов проложат широкие тротуары.

Последовательная реор-
ганизация территории 
и создание городом но-
вых транспортных схем 
позволили застройщикам 
начать реализацию про-
ектов, благодаря которым 
в Южном порту появится 
около 2,85 миллиона ква-
дратных метров недвижи-
мости разного класса 
и функционала.

кстати

Образовательный комплекс 
в районе Южного порта
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Помимо обучения в кол-
леджах, новый стандарт 
предпрофессионального 
образования, внедрен-
ный в текущем учебном 
году, включает в себя 
углубленное изучение 
профильных предметов, 
специальные курсы для 
освоения практических 
навыков, а также экскур-
сии на предприятия го-
рода и проектно-иссле-
довательскую деятель-
ность в высших учебных 
заведениях. Узнать 
подробнее о предпро-
фессиональных классах 
можно на сайте «Школа.
Москва».

справка
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Танкисты встречают вызовы 
времени с солдатской смекалкой

Огромные железные маши-
ны, вокруг которых суетятся 
экипажи, буквально два дня 
назад принимали участие 
в тяжелых боях. Однако тан-
кистам 5-й бригады 1-го ар-
мейского корпуса имени 
Александра Захарченко Юж-
ной группировки российских 
войск в зоне СВО к тяготам во-
йны не привыкать. В батальо-
не служат сегодня и местные 
бойцы, и контрактники из 
других регионов России. К бо-
евым машинам они относятся 
с нежностью и  уверены, что 
списывать их в запас, о чем пе-
риодически начинают разго-
вор разного рода диванные 
эксперты, еще рано. Мало то-
го, они идут в ногу со време-
нем и постоянно совершен-
ствуют своих «ветеранов» — 
Т-72 и Т-80. Помимо восста-
новления динамической 
брони, экипажи постоянно 
усиливают противодронную 
защиту, как наваривая на бро-
ню сетки и навесы, прозван-
ные в армии «мангалами», так 
и устанавливая современные 
средства радиоэлектронной 
борьбы, ослепляющие и сби-

вающие с толку вражеские 
FPV-дроны.
— На самом деле, чтобы ре-
монтировать наши машины, 
не требуется особых инженер-
ных навыков. Вот этот танк 
позавчера вышел из боя. На 
нем можно увидеть характер-
ные повреждения от осколков 
и попадания FPV-дронов, — 
рассказывает командир тан-
кового батальона с позывным 
«Лысый», опираясь рукой на 
могучий борт Т-80. — Сейчас 
его восстановят и уже завтра 
он снова отправится в бой. Са-
мые распространенные по-
вреждения танков сегодня — 
подрыв на минах. Чтобы ми-
нимизировать опасность от 
них, мы увеличиваем разме-
ры противоминных тралов. 
Да, эта машина не новая, но 
она до сих пор прекрасно по-
казывает себя на поле боя.  
И воевать на ней можно мно-
го лет. Отдельные сложности, 
конечно, есть, но мы их прео-
долеваем. Ну а коллектив на-
строен бодро, все рвутся в бой 
и готовы выполнять задачу.
По словам танкистов, их глав-
ный враг на поле боя сегодня — 
это дроны и многочисленные 
противотанковые комплексы, 
поставляемые нашему против-
нику западными странами. 
Но танкисты стараются сде-
лать все, чтобы максимально 
уменьшить исходящую от них 
опасность. Именно поэтому 
в ремонтном цеху не смолкает 
рев болгарок и грохот кувалд. 
— В основном работаем сегод-
ня по противнику с закрытых 
позиций. Хотя наши танкисты 
прекрасно умеют бить и пря-
мой наводкой, — стараясь пе-
рекричать рык работающего 
двигателя Т-72, рассказывает 
заместитель командира тан-

кового батальона с позывным 
«Мелкий». — Пока что ничего 
на поле боя танк заменить не 
может. Возможно, скоро поя-
вятся беспилотные танки. Но 
глобально ничего не поменя-
ется — нужна прорывная 
мощь, способная проламы-
вать оборудованные линии 
укреплений противника. 
И бойцы «пятерки», как они 
сами с гордостью называют 
свою бригаду, с этой задачей 
справляются. Но чтобы хоро-
шо воевать, приходится из-
рядно потрудиться. 

— Руки у нас, как говорится, 
прямые, и практически все 
косметические работы мы 
делаем сами, на месте, — рас-
сказывает механик-водитель 
«семдесятдвойки» с позывным 
«Вован», опуская пилу-болгар-
ку, которой только что срезал 
торчащий металлический уго-
лок — каркас для нового про-
тиводронного экрана. — И не 
скажешь, что наши танки 
и Крым, и рым прошли. Понят-
но, что заменить башню или 
ствол могут только на заводе. 
А вот отремонтировать или 

поставить новые катки, траки, 
торсионы мы может сами. 
Умельцы у нас даже моторы 
танковые перебирают. Это 
и нам выгодно — техника на-
долго не выбывает из строя. 
Да, танки стали уязвимее с по-
явлением ударных беспилот-
ников, картина боя сильно по-
менялась. Но мы не стоим на 
месте и на любые новые угро-
зы, которые придумывает 
враг, стараемся реагировать 
оперативно и с выдумкой, ко-
торая всегда была свойствен-
на русскому солдату. 

Т-72 является самым мас-
сово выпускавшимся тан-
ком второго поколения 
в мире. Всего их было со-
брано более 30 тысяч 
штук. Кроме СССР, они 
производились в Чехо-
словакии, Польше, Юго-
славии, Индии и Ираке. 
Стоит на вооружении бо-
лее 40 стран мира. 

кстати

Спецкор «ВМ» 
Алексей Зерна-
ков продолжает 
передавать мате-
риалы из зоны 
проведения СВО. 
На этот раз он 
побывал на по-
зициях танки-
стов 1-го армей-
ского корпуса.

Горячий домашний суп согреет
защитников Родины
Больше года столичные во-
лонтеры изготавливают до-
машние сухие супы — борщи 
для военнослужащих. «ВМ» 
посетила мастерскую, где 
трудятся добровольцы груп-
пы «Единство». 

В одном из офисов бизнес-цен-
тра на севере столицы трудят-
ся добровольцы. В небольшом 
помещении разместилось не-
сколько столов, стеллаж с го-
товой продукцией и неболь-
шая подсобка. Работы здесь 
всегда хватает, рассказывает 
старшая волонтерской груп-
пы Вера Мавряшина.
— Администрация комплекса 
не разрешает нам готовить 
в офисах, поэтому часть рабо-
ты мы делаем дома, — расска-
зала Мавряшина. 
Капусту, свеклу, морковь, 
лук, картофель — все это до-
бровольцы подготавливают 
у себя на кухне. Вера расска-
зывает, что к каждому овощу 
особый подход. Например, 
капусту нужно нашинковать, 
как на щи, варить почти до го-
товности. Слить воду через 
дуршлаг.
— Картофель необходимо 
очистить, натереть на круп-

ной терке. Затем овощ нужно 
промыть в холодной воде, что-
бы смыть крахмал. Бросить 
в кипящую воду, варить тоже 
почти до готовности, — объ-
яснила Вера Мавряшина.
А вот морковь и свеклу отва-
ривают в кожуре до полуго-
товности. И только потом 
очищают и натирают на круп-
ной терке. Затем все овощи 
нужно высушить. Причем 
каждый вид — по отдель-
ности. 
— Подготовленную массу вы-
ложить на противень неболь-
шим слоем, чтобы между со-
ломкой проходил воздух, — 
добавила Вера. — Сушить 
нужно 10–12 часов. Начать 
с температуры 70 градусов, 
затем уменьшить примерно 
до 60 градусов. Обязательно 
досушить до хруста.
И уже здесь, в офисе бизнес-
центра, все ингредиенты со-
ртируют. Работа идет бы-
стро и слаженно, когда хвата-
ет рук.
— Первый человек для каж-
дой порции взвешивает ин-
гредиенты по отдельности 
и кладет их в пакет. Второй 
человек насыпает специи, — 
рассказала Вера Мавряши-

на.— Третий волонтер с помо-
щью вакууматора закрывает 
пакет и убирает его в коробку. 
Перед отправкой на фронт бы-
ла проведена и дегустация 
блюда, и модернизация ре-
цепта.
— Прежде чем отправлять про-
виант нашим ребятам, мы рас-
фасовали порции и сварили их 
в храме Александра Невского, 
где тоже действует волонтер-
ский центр. Всем наш борщ по-
нравился, но был немного пре-
сным. Поэтому мы доработали 
состав: теперь кладем в самом 
конце в упаковку супа еще па-
кетик масла и соли, — расска-
зала волонтер.
По ее словам, солдатам на 
фронте удобен именно такой 
формат трапезы.
— На передовой готовить не-
когда, и часто солдаты исполь-
зуют восковые окопные све-
чи, чтобы вскипятить чай, по-
есть, — рассказала Вера Мав-
ряшина. — Один пакет супа 
можно быстро развести в воде 
и приготовить на малом огне 
за 15 минут. Бойцы с бла-
годарностью отзываются об 
этом блюде.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

12 февраля. Волонтеры движения «Единство» Вера Мавряшина, Ксения Иванова и Тамара Апасова 
(слева направо) собирают набор для приготовления сухого борща

12 февраля. Донецкое направление. Боец танкового батальона 5-й бригады 1-го армейского корпуса им. Александра Захарченко 
с позывным «Вован» проводит модернизацию своей боевой машины — Т-72 

Обеспечил 
устойчивую связь
Майор Михаил Гужвиев (1) 
занимался организацией 
и поддержкой устойчивой 
связи. В составе сводной 
колонны Гужвиев выдви-
нулся на один из опорных 
аэродромов, чтобы нала-
дить там радиотехническое 
оборудование и обеспечить 
устойчивую коммуникацию. 
Во время движения колон-
ны Михаил также органи-
зовал бесперебойную 
связь. 
На подъезде к аэродрому 
колонна майора Гужвиева 
подверглась артиллерий-
скому обстрелу со стороны 
украинских националистов. 
Военнослужащий быстро 
сориентировался в обста-
новке и оперативно принял 
решение. Он отдал указа-
ния водителям, чтобы 
те совершили правильный 
маневр. Продолжая управ-
лять движением колонны, 
Михаил грамотными дей-
ствиями вывел колонну 
российских военнослужа-
щих из-под вражеского об-
стрела. При этом удалось 
в целости сохранить всю 
вверенную майору технику. 
Благодаря высокому про-
фессионализму майора 
Михаила Гужвиева колон-
на прибыла на аэродром 
без потерь. В результате он 
смог наладить устойчивую 
и бесперебойную коммуни-
кацию между пунктами 
управления и авиацией.

Дали отпор противнику 
Гвардии младший сер-
жант (2) Станислав Хисма-
туллин служит старшим на-
водчиком боевой машины 
реактивной системы залпо-
вого огня «Ураган». Вместе 
с товарищами он выполнял 
огневую задачу по артил-
лерийской поддержке на-
ступающих подразделений 
российских войск. 
Тем временем украинские 
радикалы продвигались 
по лесополосе. Враг пытал-

ся скрытно совершить ма-
невр, используя рельеф 
местности, а затем ударить 
по флангу российских воен-
нослужащих и окружить их. 
Бойцы подразделения ар-
тиллерийской разведки 
ВС РФ своевременно обна-
ружили скрытное передви-
жение противника. Затем 
военнослужащие опера-
тивно передали координа-
ты украинских национали-
стов на позицию реактив-
ной артиллерии.
Гвардии младший сержант 
Станислав Хисматуллин, 
получив координаты, опе-
ративно навел орудие и на-
нес артиллерийский удар, 
уничтожив вражескую 
группу. Благодаря быстрой 
и четкой работе Хисматул-
лина радикалы были унич-
тожены. В результате штур-
мовые группы подразделе-
ния российских войск про-
должили выполнять задачу 
по освобождению населен-
ного пункта от вооружен-
ных украинских формиро-
ваний.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

От нашего 
специального 
корреспондента

Прихожане храма плетут 
маскировочные сети

В храме Преподобного Ан-
дрея Рублева в районе Ра-
менки работает мастерская 
по изготовлению маскиро-
вочных сетей. Также прихо-
жане и жители района льют 
окопные свечи. «ВМ» побы-
вала в центре и поговорила 
с волонтерами. 

Работа в центре кипит с ран-
него утра — каждый волонтер 
может выбрать себе то на-
правление, которое ему бли-
же. Задачи делятся на не-
сколько направлений: в храме 
плетут маскировочные сети, 
льют окопные свечи, делают 
носилки для транспортиров-
ки раненых и собирают инди-
видуальные перевязочные 
пакеты, которые необходимы 
бойцам в случае ранения 
и сильного кровотечения. 
В храме есть стерилизатор, 
в котором обрабатывают сши-
тые повязки.
— Сначала мы собирали гума-
нитарную помощь беженцам, 
детям Донбасса и новым реги-
онам. Отправляли одежду, 
продукты, лекарства, а потом 
эта деятельность приобрела 
постоянный характер, так как 
люди продолжали приносить 

в храм помощь и после окон-
чания сбора. Вскоре к нам ста-
ли приходить мобилизован-
ные, которые являются при-
хожанами нашего храма, 
и рассказывать о том, что нуж-
но на передовой, и тогда мы 
начали делать эвакуацион-
ные гибкие носилки, средства 
защиты, — рассказал прото-
иерей Андрей Галухин, насто-
ятель храма Преподобного 
Андрея Рублева.
По словам настоятеля, волон-
теры сами научились делать 

сети, а местные умельцы так-
же своими силами смастери-
ли аппарат, с помощью кото-
рого можно ускорить работу 
по производству сетей.
— У нас плетут сети не только 
прихожане нашего храма 
и жители района, к нам при-
езжают со всей Москвы. Мы 
оказываем помощь постра-
давшим регионам и воинам, 
которые здесь лечатся в го-
спиталях, и ребятам на фрон-
те, — рассказала Алла Бруц-
кая, руководитель волонтер-
ской организации «Под защи-
той» при храме Преподобного 
Андрея Рублева.
По словам Аллы, сети они пле-
тут разных размеров, им при-
сылают заявки, какую сеть 
и какого размера надо сде-
лать: стандартная сеть разме-
ром 3 на 6 метров и сеть для 
укрытия военной техники 
12 на 18 метров. В каждую по-
сылку, помимо сетей и меди-
цинских принадлежностей, 
волонтеры кладут рисунки 
и письма детей из школ райо-
на Раменки.
Перед отправкой сети освяща-
ет священник.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

9 февраля. Руководитель волонтерского объединения «Под защитой» Алла Бруцкая режет ленту 
для новой маскировочной сети

новости спецоперации

Наши бойцы занимают выгодные рубежи
На краснолиманском направлении российские военнослу-
жащие за минувшие сутки улучшили положение по пе-
реднему краю, об этом сообщили в Министерстве обороны 
РФ. Также бойцы отразили две атаки штурмовых групп 
ВСУ в районах Ямполовки ДНР и Червоной Дибровы ЛНР. 
По данным ведомства, потери противника состави-
ли до 290 военнослужащих, четыре боевые бронирован-
ные машины и девять автомобилей. 
Более выгодные рубежи заняли российские военнослу-
жащие и на донецком направлении. Также бойцы отра-
зили 13 атак украинских штурмовиков в районах Богда-
новки, Георгиевки ДНР и Белогоровки ЛНР, добавили 
в Мин обороны. Противник потерял до 240 военнослужа-
щих, танк, три автомобиля, две артиллерийские систе-
мы М777 производства США и гаубицу Д-20. Кроме того, 
уничтожены два полевых склада артиллерийских бое-
припасов.
Всего за минувшие сутки Вооруженные силы РФ поразили 
живую силу и военную технику ВСУ в 109 районах. Также 
средства ПВО уничтожили 33 украинских БПЛА в районах 
Новой Каховки, Обрывки, Райского и Песчановки Херсон-
ской области.
■
Участились случаи применения беспилотников 
со стороны националистов 
В Донецкой Народной Республике от обстрелов со сторо-
ны ВСУ с начала года погибли 58 человек и еще 200 по-
страдали, об этом сообщил глава ДНР Денис Пушилин.
— С начала года противник выпустил более 5,5 тысячи 
бое припасов. Это касается наших населенных пунктов. 
Разрушено порядка 390 жилых домостроений, 170 объек-
тов гражданской инфраструктуры — это и объекты куль-
туры, и школы, и детские сады. И это, конечно же, жертвы 
среди гражданского населения —58 человек погибли 
с 1 января, 204 ранены, из них девять детей, — заявил Де-
нис  Пушилин. — Характерным в последние периоды явля-
ется увеличение количества применяемых беспилотни-
ков, в том числе и камикадзе, по гражданскому населе-
нию. Что вообще неразумно и не поддается никакой логи-
ке. С начала года именно от беспилотников и от сбросов 
с беспилотников погибли восемь человек, 39 человек 
 ранены.
Тем временем в ЛНР сообщили, что состояние троих 
из пострадавших при обстреле украинскими войсками пе-
карни в Лисичанске стабильно тяжелое, всего в больнице 
остаются пять раненых, об этом сообщила министр здра-
воохранения ЛНР Наталия Пащенко.
■
Русофобские политики претендуют на должность 
украинского «наместника» 
США и Британия убеждают другие страны G7 учредить 
должность спецпосланника по Украине, об этом сообщил 
директор Службы внешней разведки РФ Сергей 
 На рышкин. 
— Предполагается, что он (спецпосланник. — «ВМ») бу-
дет иметь постоянный доступ к президенту Зеленскому 
и знать обо всех его планах. Спецпосланнику также пред-
стоит блокировать не согласованные с Вашингтоном 
и Лондоном шаги украинского руководства, предлагая 
вместо них правильные, с точки зрения англосаксов, ре-
шения, — сообщили в Службе внешней разведки России. 
Среди возможных претендентов на роль «наместника», 
по данным разведки, русофобски настроенные политики, 
в их числе — нынешний генсек НАТО Йенс Столтенберг. 

Строительство каменного 
храма в честь Преподобно-
го Андрея Рублева в рай-
оне Раменки началось 
в 2008 году.  В 2022 году 
храм  освятили. Сейчас 
в храме проходят регуляр-
ные богослужения, в ниж-
нем храме еще ведутся от-
делочные работы. В храме 
есть воскресная школа 
и ведется социальное слу-
жение. Здесь всегда ждут 
волонтеров.
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В Европе — бунт. В начале февраля фермеры про-
катились на грузовиках по Брюсселю, где лидеры 
стран ЕС проводили саммит по Украине. Аграрии 
разбили лагерь у здания парламента, бросали 
в его окна яйца, трубили в рога и разжигали ко-
стры. В Германии крупные дорожные заторы ох-
ватили города с востока на запад, включая Гам-
бург, Кельн, Бремен, Нюрнберг и Мюнхен: на 
каждую акцию протеста было зарегистрировано 
до двух тысяч тракторов. Во Франции фермеры 
перекрыли основные автомагистрали, ведущие 
в Париж, а также в города Лион и Тулузу. Десятки 
фермеров установили палатки и разожгли ко-
стры, чтобы согреться, пытаясь перекрыть марш-
руты, ведущие во французскую столицу. В окна 
мэрий некоторых городов протестующие швы-
ряют навоз. Агентство Reuters приводит слова 
француза Жана-Мари Дира:
— За последний год стоимость содержания 
моей фермы выросла на 35 тысяч евро. Теперь 
я вынужден работать себе в убыток! У моего де-
да было 15 гектаров земли и 15 коров. Это по-
зволяло ему без проблем содержать семью 
и растить детей. Сейчас у меня и моей жены 
70 гектаров и 200 овец, но мы даже не можем 
платить себе зарплату, — говорит Дира.
Испанские ассоциации аграриев обещают вы-
ехать на дороги на тракторах, а еще — устроить 
акцию в Мадриде. Польские фермеры планиру-
ют возобновить блокаду любого транзита на 
границе с Украиной. Что происходит?

Лишаются прибыли 

— Причин для недовольства много. Среди них 
есть и локальные, и глобальные, — пояснил по-
литолог Григорий Савельев. — Правительство 
Германии, например, сокращает налоговые 
льготы для фермеров — как видно, в бюджете 
не хватает денег. Правительство Нидерландов 
решило строить «зеленую» экономику и требу-
ет уменьшить выбросы парниковых газов пу-
тем сокращения поголовья скота. Во Франции 
правительство, которое тоже на «зеленой вол-
не», поэтапно отменяет налоговые льготы для 
фермеров на дизельное топливо. А у них весь 
транспорт — дизельный. Есть и глобальные 
причины недовольства — у фермеров в странах 
ЕС в целом падают прибыли, зато резко растут 
расходы на электроэнергию и удобрения. А тут 
еще дешевый импорт из третьих стран.
Как пояснил эксперт, фермеры Испании, Пор-
тугалии и Франции крайне обеспокоены гото-
вящимся соглашением ЕС о свободной торгов-
ле со странами МЕРКОСУР — Бразилией, Ар-
гентиной, Уругваем и Парагваем. 
— Во-первых, аграриям очевидно, что из Ла-
тинской Америки массово пойдет дешевое про-
довольствие. Во-вторых, евробюрократы зая-
вили, что стандарты для продукции латиноаме-
риканских поставщиков будут ниже, чем для 
европейских, — пояснил Григорий Савельев. — 
Это значит, что европейцы быстро разорятся.

Субсидий всем не хватает

Финансовый аналитик Артем Извольский по-
яснил, что еще с 1957 года европейским ферме-
рам регулярно выплачивают субсидии. 

Польские фермеры вновь заблокировали границу с Украиной. Из некоторых грузовиков даже высыпали украинское зерно. По всей Европе идут массовые протесты 
фермеров. Они выходят на демонстрации, перекрывают дороги, устраивают многокилометровые марши протеста. Требование — дайте деньги либо льготы. 

Что случилось? Почему сельхозпроизводители возмущаются, при чем тут Россия и Украина? Можем ли мы использовать протесты, чтобы «давить» на страны  ЕС? 

1 февраля. Брюссель. Акция протеста, организованная несколькими сельскохозяйственными профсоюзами Бельгии и других стран. Подобные акции протеста фермеров охватили сейчас всю Европу

В странах ЕС нарастает глобальный системный кризис

Европа восстала

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Скажите спасибо Украине 
и своим властям

Протесты фермеров — 
не случайны. Начнем 
с того, что в мире уже 
давно наблюдается пе-
репроизводство про-
дуктов. Благодаря но-
вейшим аграрным тех-
нологиям их произво-
дят так много, что уже 
буквально девать неку-

да. Неудивительно, что в США правитель-
ство выкупает у фермеров коров и платит 
аграриям за то, что они не сеют. В Европе — 
похожая ситуация. И вот на Украине начи-
нается военный конфликт. Европейцы, за-
щищая «молодую демократию», разреша-
ют Украине ввозить свое дешевое зерно 
на европейский рынок. Ну чтобы страна за-
работала денег для борьбы со «злой Рос-

сией». И украинское 
зерно — фуражное 
и пищевое — стало той 
соломинкой, которая 
переломила спину 
верб люда. Первыми 
возмутились поляки. 
Запретили продажу 
дешевого украинского 
зерна в своей стране, 
чтобы не разорить 
местных фермеров. 
И разрешили только 
зерновой транзит. 
Но бизнес есть бизнес. 
Украинское зерно 

под видом польского стало попадать 
на внутренний рынок, и более дорогое 
местное стало хуже продаваться. Поляки 
перекрыли даже транзит зерна через свою 
страну — понимая, что фактически это 
не транзит, а поставки. Но мера не помогла. 
Миллионы тонн украинского зерна все рав-
но попали на европейский рынок — куда 
его раньше не пускали, — и фермеры бук-
вально взвыли! Украина, по большому сче-
ту, тут ни при чем. Да, она демпингует, сбы-
вая свою продукцию крайне дешево, но ку-
да ей деваться? Фермеры должны зада-
вать вопросы своим правительствам, 
которые поставили идеологию — помощь 
Украине — впереди экономики, т.е. заботы 
о своих сельхозпроизводителях. Фермеров 
разоряют ради помощи киевскому режиму. 

мнение

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ, 
ПОЛИТОЛОГ

Франции, например, уровень поддержки фер-
меров достигает 87 процентов. 
Марин Ле Пен, возглавляющая правую партию 
Франции «Национальное объединение», объя-
вила, что блокирует любые соглашения о сво-
бодной торговле в случае прихода к власти. 
— У немцев «фермерскую повестку» будет ак-
тивно поддерживать партия «Альтернатива для 
Германии», выступающая против помощи Укра-
ине и за налаживание партнерских связей с Рос-
сией — потому что они экономически выгод-
ны, — пояснил Григорий Савельев. — Протесты 
фермеров — это, по сути, восстание консервато-
ров и антиглобалистов. России они выгодны. 
Дело в том, что нынешние европейские элиты — 
это атлантисты, ставленники США. Именно по-
этому, например, Шольц готов отказаться от 
российского трубопроводного газа и угробить 
германскую экономику. Потому что он лишь 
формально немец, а фактически — представи-
тель колониальной администрации США. Его 
волнуют отношения со Штатами, а не со своими 
согражданами. И Макрон такой же. И польский 
президент Дуда. Протесты фермеров, я ду-
маю, — это начало пробуждения европейского 
общества, которое закончится восстанием — 
пусть и в форме голосования на выборах — про-
тив своих элит. Потому что эти элиты — анти-
европейские. 
Как пояснил эксперт, европейцы попали в ситу-
ацию, когда жить, как раньше, — заботясь об 
Украине, африканских мигрантах, «зеленой по-
вестке», а не о себе, уже не получается. 
— Можно быть добрыми глобалистами, когда 
на это есть деньги. Протесты фермеров нагляд-
но показали — денег уже нет. Именно поэтому 
своими последними крестьянами европейские 
бюрократы готовы пожертвовать, — пояснил 
Григорий Савельев. — Но сами крестьяне быть 
жертвами не хотят! Вспомните движение «жел-
тых жилетов» во Франции. Оно возникло из-за 
увеличения цен на топливо, а потом стало по-
литическим — с требованием выхода Франции 
из ЕС. Что-то похожее мы видим и сейчас. 

— Согласно бюджету ЕС на период до 2027 года, 
предусмотрено выделение 386,6 млрд евро для 
поддержки фермеров в рамках так называемой 
единой сельскохозяйственной политики ЕС 
(CAP), — пояснил эксперт. — Проблема в том, 
что размер субсидий зависит от величины участ-
ка, который они обрабатывают. В результате 
около 80 процентов дотаций достается самым 
крупным фермерам, составляющим лишь 
20 процентов участников рынка. Вторая пробле-
ма: размер компенсационных выплат за 20 лет 
упал примерно на 40 процентов. В целом поли-
тика ЕС приводит к тому, что мелкие фермеры 
разоряются и уходят с рынка, а крупные, несмо-
тря на субсидии, аккумулируют огромные дол-
ги. И что с этим делать — никто не знает. 

Их мир начал сыпаться
Кандидат экономических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Кудрявцев пояснил, что европей-
ский кризис — глубже, чем кажется.
— Почему Европа стала экономически успеш-
ной? Дело не только и не столько в менталите-
те: «усердно трудись, и все у тебя будет». Евро-
пейские страны в свое время получили доступ 
к дешевым ресурсам — как людским, так и при-
родным. Британцы, например, в свое время 
ограбили Индию, французы — Африку, испан-
цы — Латинскую Америку. Приток дешевых 
ресурсов дал резкий рост благополучия. После 

развала колониальной системы он иссяк, но тут 
же возникла новая система — неоколониаль-
ная. Это значит, что вы, например, открываете 
производство в Китае, делаете там под вашим 
брендом за 20 долларов кроссовки, а потом про-
даете их за 100. Иными словами, вы эксплуати-
руете китайских рабочих, готовых работать, 
условно, за чашку риса. Тем же самым занима-
ются США, размещая заказы на производство 
своих смартфонов, ноутбуков, бытовой техни-
ки, спортивной одежды и вообще всего. В ре-
зультате работают одни, а огромные прибыли 
получают другие. Что получается в итоге? Стра-
ны «золотого миллиарда» вынесли почти все 
производство за свои пределы. Ну вот какие 
товары, например, производит Великобрита-
ния? Или США? Или Франция? Практически 
никаких. При этом денег у них столько, что они 
могут содержать миллионы безработных, да-
вать дотации фермерам — чтобы они не разо-
рились, играть в «зеленую экономику».
Однако неоколониальный мир, как пояснил 
эксперт, несколько десятилетий назад стал по-
степенно рушиться.
— Тот же Китай, например, поработав «мировой 
фабрикой», разбогател, набрался компетенций 
и научился сам производить качественные това-
ры — от джинсов и футболок до смартфонов и ав-
томобилей. Плюс резко выросли зарплаты ки-
тайских рабочих, которые уже не хотят работать 
за чашку риса. Как результат — увеличилась се-
бестоимость многих западных брендов, выросла 
их цена и снизились продажи, — пояснил Вик-
тор Кудрявцев. — Идею перенести «мировую 
фабрику» в Индию, с которой в свое время но-
сился коллективный Запад, не реализовалась. 
Индусы не такие дисциплинированные, как ки-
тайцы, и не такие трудоголики. Запад, проще 
говоря, столкнулся с ситуацией, когда на него 
некому работать. А сам он уже и не умеет: боль-
шинство производств вынесены вовне. 

А тут еще «незалежная»

Конфликт на Украине, как пояснил эксперт, 
стал для Запада «точкой невозврата».
— Во-первых, нет дешевого российского газа, 
который поддерживал как европейское произ-
водство, так и европейских обывателей, — да-
вал возможность сдерживать тарифы на ЖКХ. 
Во-вторых, исчез 150-миллионый российский 
потребительский рынок, куда европейцы по-

ставляли, например, автомобили. Не зря Влади-
мир Путин недавно заметил, что германский 
автопром «схлопывается», и даже пошутил, что 
ему нужно помочь, — пояснил Кудрявцев. — 
В-третьих, из бюджета ЕС в целом и отдельных 
стран в частности начали выделять десятки 
миллиардов евро на помощь Украине. Что полу-
чилось? Доходы стран ЕС снижаются, расхо-
ды — растут. Средств для того, чтобы решать 
любое противоречие деньгами — например, 
спасая от разорения собственных фермеров, — 
стало не хватать. Уже, обратите внимание, ста-
ли резко сокращать расходы на украинских бе-
женцев — их заставляют работать. На очереди, 
я думаю, сокращение пособий и льгот для своих 
безработных. Чисто гипотетически, конечно, 
европейцы могут еще денег напечатать и всем 
раздать. Но тогда повысится инфляция, и недо-
вольны будут уже не только фермеры, но и все 
остальные.
Директор Центра системного анализа и про-
гнозирования Ростислав Ищенко считает, что 
в Европе сейчас, как ни странно, появляется 
«новый пролетариат».
— Это и есть фермеры, которым «нечего терять, 
кроме своих цепей», — пояснил политолог. — 
Европейские аграрии попали в ситуацию, когда 
без прямых дотаций и мер экономической под-
держки они обречены на разорение. На что тог-
да жить — непонятно. Поэтому они и устраива-
ют революцию. Кстати, не надо думать, что они 
«за Россию» или против помощи Украине. Нет, 
их логика другая: спасайте в первую очередь 
нас, а Украину — потом. Мы — важнее, потому 
что мы — европейцы. Но денег одновременно 
для поддержки Украины и фермеров в Евросою-
зе, как выяснилось, уже не хватает. 

Ставка на консерваторов

Формально протесты фермеров — явление ло-
кальное. 
— Во-первых, число фермеров в Европе — при-
мерно 1,4 процента населения, это очень мало. 
Во-вторых, их выступления не привязаны 
к борьбе партий, а носят сугубо практический 
характер — дайте то, дайте это, — рассуждает 
Григорий Савельев. — С другой стороны, про-
тесты фермеров могут отразиться на результа-
тах выборов в Европейский парламент, кото-
рые пройдут уже в июне. Дело в том, что во 

Скоро придется
отменять 
не только субсидии 
фермерам, 
но и пособия 
по безработице

Крестьянские восстания в Западной Европе — дело обычное. Чаще всего они были связаны с новыми непо-
сильными налогами. Как, например, легендарная Жакерия, вспыхнувшая во Франции в 1358 году. К восстав-
шим крестьянам часто присоединялись городские ремесленники, которые тоже находились в бедственном 
положении и не могли прокормиться своим трудом. Начатые против очередного побора восстания часто пе-
рерастали в войну против духовенства, дворянства и купцов — привилегированных в то время классов. 
То же самое происходит и сегодня: сугубо экономические требования переходят в политические.
— Сейчас происходит настоящее противостояние между обществом и Макроном. Общественность сейчас 
кипит, везде проходят манифестации, страна охвачена масштабными протестами, — заявил лидер про-
тестного французского движения «желтых жилетов» Тьерри-Поль Валет. 

ФАКТ

Единая сельскохозяйственная политика Европейского союза (ЕСХП) — система сельскохо-
зяйственного субсидирования и сельхозпрограмм в Европейском союзе. На нее расходуется 
от трети до половины всего бюджета объединенной Европы. ЕСХП включает прямые выпла-
ты — в виде субсидий за поля и землю, которая может быть обработана. Также в ЕСХП входит 
механизм поддержания цен на сельхозпродукцию — включая гарантии минимальных цен, 
тарифы на сельскохозяйственный импорт, а также квоты на определенные товары, завози-
мые в Европейский союз. Первая проблема в том, что большая часть этих мер требует посто-
янных финансовых вливаний. Вторая проблема: ЕСХП часто противоречит интересам покупа-
телей, которые хотят не поддерживать фермеров, а купить продукты как можно дешевле — 
пусть даже импортные. В итоге власть мечется между интересами фермеров и всех остальных.

В ТЕМУ
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Ради любви немец остался жить в России 

Вооружившись пером, грифелем, шариком

Герман родился в районе Тю-
рингии Восточной Германии 
и окончил школу имени Ио-
ганна Вольфганга Гете.
— В 1965 году я поступил 
в училище по направлению 
«слесарь по ремонту парово-
зов». Эта профес-
сия мне очень по-
могла, когда я был 
в Москве, потому 
что здесь я занялся 
работой с кон-
трольно-измери-
тельными прибо-
рами. Сейчас есть кондици-
онеры. Включил — и все. Тог-
да были большие агрегаторы 
с вентиляторами. Именно 
с этими приборами я и рабо-
тал. Мне надо было регули-

ровать температуру возду-
ха каждый раз, — говорит 
Герман.
В Москву мужчина решил 
приехать после того, как по-
знакомился на отдыхе со 
своей будущей супругой Та-

тьяной.
— В 1972 году я по-
ехал в отпуск в Бол-
гарию. Там я и по-
знакомился с де-
вушкой, в которую 
влюбился. Перее-
хать сразу было 

сложно. Надо было решить 
вопросы с визой и завершить 
все дела дома, поэтому около 
пяти лет мы только переписы-
вались. В 1976 году мы распи-
сались, а переехал я только 

год спустя, в 1977 году. Это из-
за того, что я должен был под-
готовить много документов. 
В те времена это было не так 
просто, — рассказал Пробс.
Это был период, когда Вели-
кая Отечественная война за-
кончилась не так давно, вспо-

минает Герман. Однако все 
к нему относились хорошо, 
отмечает мужчина.
— Я ни разу не встречал нега-
тива со стороны людей. Все 
старались мне помочь, напри-
мер, выучить язык. При этом 
даже здесь сложностей у меня 
особых не было. Русский не-
много похож на немецкий, — 
отметил Герман.
Приехав в Москву, спустя 
какое-то время Пробс уст-
роился в МГУ им. М. В. Ломо-
носова электромонтером, 
а в январе 2022 года вышел на 
пенсию. 
— В начале 2023 года я слу-
чайно узнал о центре мос-
ковского долголетия, зашел 
туда, и так получилось, что 

остался. Сейчас я помогаю 
там желающим изучать не-
мецкий язык. Хоть многие 
и просто освежают свои зна-
ния, я стараюсь давать не та-
кой сложный материал по 
грамматике, например, мы 
говорим об изменении окон-
чания в предложениях, об ар-
тиклях, — отметил Герман. — 
Многие изучали немецкий 
в школе, поэтому у нас полу-
чается клуб по интересам. 
Еще мы разговариваем 
с участниками о жизни 
и творчестве Вольфганга Мо-
царта, беседуем на разные те-
мы, читаем книги или смо-
трим видеоролики.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Первая ручка Николаю Пав-
ловичу досталась в первый же 
его рабочий день, в 1986 году, 
когда он устроился корре-
спондентом в еженедельник 
«Экономическая газета». Вы-
данный вместе с ней блокнот 
был использован по назначе-
нию, а вот фирменное орудие 
труда с золотистой надписью 
на корпусе как памятный су-
венир переехало на книжную 
полку в домашний кабинет. 
Другие, не менее интересные 
образцы письменных принад-
лежностей не заставили себя 
долго ждать. Тарасенко много 
разъезжал по стране, встре-
чался с интересными людьми, 
в том числе с лидерами госу-
дарства. 
— Даже этот небольшой ка-
рандаш с пресс-конференции 
президента Владимира Пути-
на 2014 года я не решился по-
тратить, — на аккуратном бу-
мажном пакетике-упаковке 
коллекционер Тарасенко де-
монстрирует историческую 
надпись. 
Экстравагантно выглядит ша-
риковая ручка, повторяющая 
облик бывшего американско-
го президента Дональда Трам-
па. «I will be the greatest 
president…» («Я буду самым 
великим президентом») — на-
стоящим голосом политика 
вещает пишущая кукла, едва 
надавишь на ее голову. 
— Ее привез мне сын редакто-
ра газеты «Коммерсантъ» 
с инаугурации Дональда 
Трампа, — объясняет Нико-
лай Павлович.
Однако в оригинальности 
всех превзошли все-таки ки-
тайцы. 
— Вот ручка-помада, в дуж-
ках этих очков спрятались 
сразу две ручки, есть пишу-
щие фонарики, отвертки, 
ножницы, зеркало с пером, 
ручка, совмещенная с дикто-
фоном, — знакомит с целым 
арсеналом письменных чудес 
из Поднебесной бывалый 
корреспондент. 
В поисках настоящих рари-
тетных образцов Тарасенко 
посещает так называемые 

блошиные рынки. Почетное 
место в его коллекции зани-
мают серебряная перьевая 
ручка и маленькая серебря-
ная чернильница XIX века. 
— Этот письмен-
ный набор я отко-
пал на известной 
всем любителям 
старины Тишинке. 
Один в один такая 
же серебряная па-
ра стояла в крем-
левском кабинете Владимира 
Ленина, можете взглянуть на 
фотодокументы, — хвастает-
ся журналист и тут же бе-
режно вынимает еще один 
дорогой сердцу экспонат 
из латуни. — А эта ручка-ка-
рандаш принадлежала ка-
кому-то командиру Красной 

армии, ее поисковики нашли 
в окопе под Ржевом. Я выяс-
нил, что в 1940-е годы такие 
специально выдавали пред-
ставителям командного со-

става, чтобы де-
лать отметки, на-
пример на карте.
На память о бое-
вом товарище, пу-
блицисте и предсе-
дателе правления 
Союза писателей 

России Николае Иванове, ко-
торый будучи полковником 
налоговой полиции был отко-
мандирован в Чечню, хранит-
ся ручка-патрон. 
— Четыре месяца он провел 
в чеченском плену, чудом 
остался жив. Эта ручка — сви-
детель его сложного возвра-

щения домой, — вспоминает 
коллекционер. 
Ну а настоящим алмазом сво-
ей коллекции Николай Павло-
вич считает внешне вовсе не 
примечательные, связанные 
между собой бечевкой две 
ручки и карандаш. 
— Обратите внимание и на 
прищепку, ее Герой Советско-
го Союза летчик-космонавт 
Анатолий Соловьев крепил 
к воротнику, чтобы эти пись-
менные принадлежности не 
улетели, когда он работал на 
международной космической 
станции «Мир», — коллекцио-
нер подвешивает набор в воз-
духе, имитируя невесомость. 
В общей сложности целых три 
года этот набор служил космо-
навту в неземном простран-

стве. Соловьев по просьбе Та-
расенко даже организовал 
корпункт на «Мире», писал 
этими самыми ручками за-
метки о своей научно-иссле-
довательской деятельности 
в космосе. Например, о пере-
пелах, выращенных на борту 
космической станции. 
Чтобы изучить всю коллек-
цию хотя бы поверхностно, 
нужно потратить не один 
день. Сегодня она продолжает 
пополняться, но в основном 
больше интересными истори-
ями. Журналист-исследова-
тель много работает с архив-
ными документами, инфор-
мации набралось уже не на 
одну книгу. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Увидеть радиолампы, услышать код азбуки Морзе
Руководитель Музейного 
комплекса радиоэлектрони-
ки Колледжа связи № 54 име-
ни П. М. Вострухина на Рязан-
ском проспекте Евгений Сухо-
верхов нажимает на кнопку 
клавиатурного датчика кода 
Морзе конца 1960-х — начала 
1970-х годов. В зале музея раз-
дается звуковой сигнал.
— Определяя букву кода Мор-
зе, не нужно запоминать коли-
чество точек и тире, которые 
ей соответствуют. Важно за-
помнить ее мелодию, — гово-
рит Евгений Васильевич кор-
респонденту «ВМ» и нажимает 
на клавишу «О». — Прислу-
шайтесь! Звук как будто повто-
ряет слово по слогам: «мо-ло-
ко». По этому принципу мож-
но запомнить и другие буквы. 
Например, клавиша «М» — 
«ма-ма», а «С» — «са-мо-лет».
Рядом с этим датчиком распо-
ложены другие, а еще — 
устройства 1930–1990-х годов 
для записи кода на ленту.
— Эти устройства позволяют 
воспроизводить на бумаге 
комбинации точек и тире аз-
буки Морзе, — говорит Евге-
ний Суховерхов.
Один из редких экспонатов 
Музейного комплекса — ра-
бочий макет искрового ради-
опередатчика русского физи-
ка Александра Попова.

— Такой приемник 
Попов изготовил 
в 1895 году, — го-
ворит Суховер-
хов. — Он прини-
мает на расстоя-
нии без проводов 
элек тромагнит-
ные сигналы.
В коллекции музея — десятки 
радиостанций, в том числе 
времен Великой Отечествен-
ной войны. Например, РБМ, 

то есть советская 
коротковолновая 
станция, которая 
помогала устано-
вить связь между 
батальонами на 
передовой.
— Еще в нашей 

коллекции есть разработан-
ная и произведенная в бло-
кадном Ленинграде на заводе 
имени Козицкого радиостан-
ция «Север» для партизан 

и специалистов Главного раз-
ведывательного управления, 
подпольных организаций, — 
рассказывает Евгений Васи-
льевич «ВМ».
Редкий экспонат музея — 
лампа «Бабушка». Это первая 
отечественная вакуумная 
электронная радиолампа, по-
этому ее так и назвали.
Сотрудники столичного му-
зея гордятся коллекцией ра-
диол и патефонов.

— Например, у нас есть ради-
оэлектронное устройство 
с автоматической сменой пла-
стинок, — сообщает он.
Рядом с внушительной кол-
лекцией граммофонных пла-
стинок 1970–1990-х годов 
есть записанные на рентге-
новские снимки произведе-
ния. В советское время это на-
зывали «музыкой на костях». 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

12 февраля. Директор Музейного комплекса радиоэлектроники Колледжа связи № 54 
им. П. М. Вострухина Евгений Суховерхов показывает устройства для записи кода Морзе на ленту

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Премьера рубрики «Я отведу тебя в музей», в которой мы рассказываем о небольших культурных учреждениях. Ведь 
во всех районах столицы можно найти десятки таких музеев. «ВМ» отправилась туда, где хранится редкая радиотехника. 

Герман Рудольф Вернер Пробс (на фото) родился в деревне Альмерсвинд в Восточной Германии в 1949 году. После того 
как он познакомился со своей будущей супругой — россиянкой Татьяной, решил остаться в Москве.

Журналист и воздухоплаватель Николай Тарасенко коллекционирует ручки. Их у него более 7000. Среди них есть экспонаты, побывавшие 
на поле боя, инаугурации президента и даже в космосе. Но главное — почти за каждой ручкой скрывается своя необыкновенная история.

5 февраля. Журналист Николай Тарасенко показывает свою домашнюю коллекцию ручек, которые привезены из разных уголков планеты. Всего в его собрании 
около 7000 разных видов письменных принадлежностей

Робот поможет 
создать комфорт 

Юный изобретатель Ростис-
лав Желябин заметил, что во 
многих помещениях часто 
встречается проблема кон-
троля климатических фак-
торов. 
— Высокая температура или 
низкая влажность могут пло-
хо влиять на людей, — гово-
рит Ростислав. — Я пришел 
к выводу, что эту проблему 
нужно как-то решать. 
Для этого школьник собрал 
модуль контроля темпера-
туры.
— Он выглядит как коробоч-
ка, но в нем установлены спе-
циальные датчи-
ки, — объясняет 
Желябин. — Эти 
датчики фикси-
руют показатели 
климата поме-
щения.
Полученная ин-
формация через интернет от-
правляется на мобильный те-
лефон Ростислава или его 
сверстников. 
— Например, в кабинете си-
дят десять человек, — говорит 
школьник. — Им приходит 
уведомление о том, что в по-
мещении слишком жарко 
и стоит открыть окно. Или же 
наоборот.
Кроме того, в системе опреде-
ления микроклимата задей-
ствован робот, который раз-
мещен на этаже учреждения. 
— В нем установлен модуль 
охлаждения, нагрева и увлаж-
нения, — рассказывает юный 
изобретатель. — Когда в ка-
ком-то из кабинетов есть про-
блема, робот получает сигнал 
и едет туда. Когда он оказыва-
ется в нужном месте, он ис-
правляет ситуацию. 
Ростислав добавляет, что если 
в помещении температура по-
вышена, то робот выполняет 
функцию охлаждения, если 
понижена — наоборот. 
— Робот появился не сразу. 
Изначально была только си-
стема контроля, — говорит 
Желябин. — В принципе 
в этот проект постоянно до-
бавляется что-то новое.

Так, например, по словам Ро-
стислава, дополнительную 
идею подала пандемия.
— В кабинетах установлены 
рециркуляторы — устройства 
для очистки воздуха от бакте-
рий. Их часто переносят с ме-
ста на место, — рассказывает 
школьник. — Сейчас я делаю 
новую версию робота, в функ-
ции которого входит еще 
и кварцевание.
Как объясняет юный изобре-
татель, новая модель будет 
самостоятельно объезжать 
все кабинеты учреждения, 
чтобы сотрудникам не при-

шлось переносить 
рециркуляторы. 
— Моя разработка 
с согласия админи-
страции была про-
тестирована на 
территории шко-
лы, — добавляет 

юный изобретатель. — При 
этом система контроля ми-
кроклимата может быть по-
лезна и на базе других учреж-
дений. Например, в офисах.
Также Ростислав установил 
в робота систему, определяю-
щую уровень освещенности 
помещения.
— То есть его можно исполь-
зовать и в целях безопасно-
сти. Если, например, в одном 
из кабинетов горит свет, то 
школьная охрана получит 
уведомление об этом, — гово-
рит одиннадцатиклассник. 
Притом что сейчас Ростислав 
активно занимается разра-
боткой роботов, в число его 
увлечений вошли и лазерные 
технологии. 
— Я участвовал во многих 
конкурсах, часто посещаю 
различные конференции. 
Сейчас в школе готовлю ребят 
к чемпионату «Профессиона-
лы», — говорит юный изобре-
татель. — Помогаю им с раз-
работкой проектов.
Кроме того, Ростислав разви-
вается не только в области на-
уки и технологий, но и в тяже-
лой атлетике. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru 

Ученик 11-го инженерного класса школы 
№ 1502 «Энергия» Ростислав Желябин создал 
систему для определения микроклимата 
школьных кабинетов. Устройство измеряет 
температуру и влажность в помещении. 

я отведу тебя 
в музей

народы москвы

Волонтеры собрали корм 
и лекарства для животных
Гуманитарный груз отправят 
в приют в Печатниках. Поми-
мо сухого и влажного корма, 
животным необходимы на-
полнители, лекарства и дру-
гие принадлежности, об этом 
рассказала «ВМ» координа-
тор волонтерского 
движения ГБУК го-
рода Москвы «ОКЦ 
ЮВАО» Ирина Ба-
женова.
— Сейчас нужны 
и ошейники, щет-
ки, пеленки, бин-
ты. Контейнеры для сбора 
корма расположены практи-
чески во всех наших 
32 библио теках и пяти куль-
турных центрах, — рассказа-
ла коорди натор.
По ее словам, учреждение 
проводит сбор на постоянной 
основе, но перед выездом 
в приют список уточняется. 
— Поездку в приют мы органи-
зуем раз в квартал. Принять 
участие могут как сотрудники 
нашего учреждения, так и дру-
гие неравнодушные, — расска-
зала Баженова. — За время ра-
боты мы помогали приютам 
в Некрасовке, Печатниках. 
После сбора принадлежно-
стей следует сортировка.

— В одну коробку — для собак, 
в другую — для кошек. Иногда 
люди приносят то, что нельзя 
передавать, поэтому мы все 
тщательно перебираем, — рас-
сказала Баженова. — Когда 
понимаем, что собрали не-

обходимое коли-
чество, готовимся 
к выезду.
По словам коор-
динатора, поездка 
не ограничивается 
только отгрузкой.
— После того как 

мы отдали принадлежности, 
руководство приюта разреша-
ет нам выгулять своих подо-
печных — собак, что мы с удо-
вольствием и делаем, — рас-
сказала Баженова.
По ее словам, такие меропри-
ятия иногда становятся нача-
лом новой дружбы.
— Есть и прецеденты, когда 
участники акции забрали жи-
вотное домой, — рассказала 
координатор. — Коллеги из 
библиотеки № 121 решили 
взять собаку из приюта во вре-
мя одной из подобных поез-
док. Сейчас они оформляют 
документы.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

В рамках акции «Большая помощь маленькому 
другу» Объединение культурных центров 
ЮВАО собирает корм бездомным животным. 

факты
■ 7 мая в России отмеча-
ют День радио.
■ Октябрьская револю-
ция 1917 года — первое 
в мире политсобытие, 
информацию о котором 
передали по радио.
■ В марте 1896 года рус-
ский физик Александр 
Попов отправил первую 
радиограмму. Она со-
держала всего два сло-
ва: «Генрих Герц».
■ В 2009 году француз-
ский вирусолог Люк 
Монтанье выдвинул ги-
потезу, что бактерии 
способны генерировать 
радиоволны.

30 января. Одиннадцатиклассник Ростислав Желябин 
дорабатывает новую версию робота

дело техники

доброе дело

ну и как вам?

топ-3

Дорогие ручки

■ Cartier в виде золотой 
фигурки тигра с 110 бе-
лыми и 293 желтыми 
бриллиантами. Стои-
мость 22,7 млн рублей.
■ Monte Celio 
с 1500 бриллиантами 
и розовыми сапфирами. 
Стоит 2,4 млн евро.
■ Fulgor Nocturnus об-
рамляет паве из 945 чер-
ных бриллиантов 
и 123 рубинов. Продали 
на аукционе в Шанхае 
за 8 млн долларов.
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Лечите, 
не судимы будете

Жертвы 
ассортимента

Похоже, что понятие «медицинская услуга» вскоре может 
исчезнуть из нашей жизни. Президент РФ Владимир Пу-
тин поддержал предложение от него отказаться.
Врачи страшно не любят этот термин. Да и слух обычного, 
не причастного к медицине человека он тоже режет. Мы 
привыкли, что услуги оказывают сантехники, портные, 
бухгалтеры. Их труд тоже нужен обществу и уважаем, но 
к нему не относятся с таким пиететом, как к работе док-
тора. Все помнят слова Чехова о том, что профессия вра-
ча — подвиг, который требует самоотвержения, чистоты 
души и чистоты помыслов. Многим кажется, что это не 
просто служба, а служение. И хоть слова эти однокорен-
ные, похожие, между ними пропасть.
Внедряя в здравоохранение понятие услуги, никто не хо-
тел обидеть врачей. Оно просто идеально вписалось в си-
стему медицинского страхования. Ну по каким, скажите, 
тарифам оплачивать служение? А тут все понятно. Ос-
мотр больного — одна услуга, анализ крови — другая, 
удаление аппендикса — третья. И у каждой из них своя, 
зачастую не слишком высокая, стоимость, за каждую 
страховая компания перечисляет больнице деньги.
Но проблема оказалась намного серьезнее, чем просто 
эмоции врачей. Быстро выяснилось, что их очень удобно 
засуживать по статье 238 УК РФ об оказании услуг, не от-
вечающих требованиям безопасности. В отношении ме-
дработников стали применять и закон «О защите прав 
потребителей», принятый совсем с другими целями. 
В результате расплодилось огромное количество специ-
ализирующихся (если не сказать паразитирующих) на 
медицинском праве юристов, которые выбивают ком-
пенсации из лечебных учреждений как частных, так и го-
сударственных. Некоторые в поисках клиентов сами об-
званивают недовольных пациентов. Число судебных ис-
ков к клиникам возросло, выплаты по искам становятся 
серьезной финансовой нагрузкой.
Врачи запуганы, они работают под дамокловым мечом 
уголовного преследования, которым сейчас чревато лю-
бое осложнение после операции или консервативного 
лечения. В острых ситуациях они боятся рисковать, брать 
на себя ответственность. Перед глазами судебная практи-
ка последних лет: 80 процентов разбирательств по 238-й 
статье в отношении медработников заканчиваются обви-
нительным приговором.
Необходимость декриминализации врачебной деятель-
ности — едва ли не самая популярная тема для обсужде-
ния в медицинских кругах. Единым фронтом выступают 
члены Комитета Госдумы по охране здоровья и Нацио-
нальная медицинская палата. Министр здравоохранения 
Михаил Мурашко, не поддержав предложение отказаться 
от понятия «медицинская услуга», призвал найти форму-
лировку, которая оградит врачей от уголовного преследо-
вания по пресловутой 238-й статье.
Совсем уйти от устоявшегося термина будет не так-то 
просто. Придется вносить изменения в значительное чис-
ло законов, в Трудовой и Налоговый кодексы. Многое за-
висит от того, насколько радикальными окажутся изме-
нения, полностью ли исключат из законодательства спор-
ное выражение или же врачей каким-то образом выведут 
из-под действия закона «О защите прав потребителя». 
Возможно, «медицинская услуга» останется техническим 
термином, который будет использоваться лишь в эконо-
мических расчетах.
Конечно, речь не идет о полной неприкосновенности 
врачей. Как сейчас, их можно будет судить, к примеру, за 
халатность или причинение смерти по неосторожности. 
Но это уже совсем другая история.

Возле мусорного бака лежали пакеты с хлебом. «Нарез-
ные» батоны абсолютно нетронутые, неплесневелые на 
вид. Каждый пакет был набит под завязку, и их, пакетов, 
навскидку лежало там штук пять. Что это было, непонят-
но; скорее всего, закончился срок хранения, и батоны це-
лой горой оказались на помойке. Все же в бак не выброси-
ли, наверное, решили, что нуждающиеся разберут. Но 
ажиотажа, конечно, не наблюдалось. Я видела этот вы-
брошенный, оказавшийся ненужным, хлеб месяц назад, 
но до сих пор не могу забыть. А ведь есть целые полигоны, 
где утилизируется невостребованная еда. Тонны еды! 
Ученые подсчитали: треть всей продукции оказывается 
непригодной для пищи. Причем 70 процентов пищевых 
отходов образуется на этапе потребления.
Загляните в свой холодильник — там наверняка есть что-
то, купленное впрок и несъеденное. Уже испортившееся. 
Кто-то говорит: привык есть свежее, доедать не буду. Го-
товит еду, которую семья не съедает полностью. Еда летит 
в помойку. Знакомая картина? Нас пугают продоволь-
ственным кризисом, говорят о том, что число голодаю-
щих людей на земном шаре из года в год увеличивается. 
Сейчас около 10 процентов землян не имеют возможно-
сти регулярно питаться. При этом мы самые настоящие 
жертвы ассортимента. Набираем больше, чем нужно, 
в магазине. Готовим тоже с «несжираемым» избытком. На 
самом деле грамотно организовать реализацию продук-
тов — задача очень непростая. Даже в пределах одного 
крошечного хозяйства. У меня на даче растут, конечно, 
с избытком, всякие кабачки-огурцы-яблоки. Первые пло-
ды так радуют! Но потом, к августу, уже просто не знаешь, 
куда их деть, кому отдать. У соседей-то всех — свои ги-
гантские кабачки, свои залежи яблок! В городе их с удо-
вольствием заберут коллеги, но до города надо как-то до-
везти и потом еще дотащить до офиса. Я приспособилась 
отдавать переросшие кабачки соседке, которая держит 
домашних птиц. Птицы с удовольствием расклевывают 
под ноль кабачки. Но реально, наверное, та же треть уро-
жая оказывается в компосте — по разным причинам. 
В этом году я твердо решила изначально сажать меньше. 
Жалко своего труда, жалко потом хороших, экологически 
чистых продуктов, которые просто выкидываются. 
А что делать в масштабах большой страны с миллионами 
магазинов? В каждом из них есть просрочка, которую 
как-то надо реализовывать, ну, или утилизировать. В Рос-
сии в год образуется 18 миллионов тонн пищевых отхо-
дов. Чудовищная цифра, как-то не коррелирующая с угро-
зами голода, о которых мы слышим не первый год. В Гос-
думе предложили законопроект, который будет обязы-
вать раздавать пенсионерам и малоимущим продукты 
питания, срок годности которых скоро истечет. Решение 
здравое. Но каждый из нас тоже может сделать свой вклад 
в доброе дело сбережения ресурсов. В первую очередь не 
быть «жертвой ассортимента». В магазин идти с точным 
списком того, что надо. Не идти после работы, голодным. 
В таком состоянии хочется скупить половину кондитер-
ского отдела… Не готовить больше, чем собираешься 
съесть. То, что не съел, — заморозить. Замораживать не-
съеденную еду, кстати, я научилась у моей приятельницы, 
много лет живущей в Финляндии. Помню, как была удив-
лена, когда она жареную рыбу с гарниром прямо в сково-
родке убрала в морозилку. Лена пояснила мне: дескать, 
нерационально выбрасывать еду, а через неделю вполне 
можно доесть этот обед. Тогда мне это показалось «евро-
пейской дикостью», а сейчас вот я понимаю, что Лена бы-
ла права. И дело не столько в экономии, а скорее в уважи-
тельном отношении к труду и к нашей земле в целом. 

105 лет назад, 10 февраля 1919 года, родился Александр Мои-
сеевич Володин (настоящая фамилия Лифшиц). Он писал 
стихи, прозу (первый сборник рассказов вышел в 1954 году), 
но всенародную известность приобрел как драматург. Пьесы 
«Фабричная девчонка», «Пять вечеров», «Моя старшая се-
стра», фильмы «Звонят, откройте дверь», «Дочки-матери», 
«Осенний марафон» смотрели и сегодня смотрят миллионы 
людей. Володин был поистине народным драматургом. Он не 
любил картинных положительных героев, справедливо по-
лагая, что в жизни они встречаются не так уж часто. Он из-
влекал сюжеты из «живой жизни» — фабричных общежитий, 
коммунальных квартир, городских улиц, институтских ка-
федр и деканатов. Володин сквозь густой бытовой замес рас-
путывал сплетения характеров, судеб, надежд, не осуждая 
героев за мещанство, как это делали многие советские дра-
матурги, а, напротив, очеловечивая их, обнаруживая в их по-
ступках доброту, искренность, сострадание и любовь. Воло-
дин чувствовал и понимал советского человека не только 
в житейском, но и в душевном измерении. Герои его пьес 
и фильмов инстинктивно тянулись к свободе, «жизни не по 
лжи», как растения к солнцу. Володин, хоть и был членом 
КПСС, всеми силами сторонился спущенной сверху идейно-
сти. Он верил, что жизнь не может быть безнадежной, пото-
му что в ней случаются «пронзительные мгновения счастья». 
И он заставлял зрителей верить в жизнь, даря им эти мгнове-
ния. В этом он сам был как народ. Володин, несмотря на боль-
шие заработки (его пьесы шли в десятках театров), жил не-
прикаянно и скромно. Он рано потерял мать. В довоенные 
годы работал на заводе, учился в ГИТИСе. В 1939 году был 
призван в армию. Войну встретил на Западном фронте, слу-
жил связистом, сапером, был дважды ранен, награжден ме-
далью «За отвагу», потом воевал на Белорусском фронте. По-
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4 февраля. Переносной зенитный ракетный комплекс (ПЗРК) «Верба» был представлен на 2-й Всемирной 
оборонной выставке в Эр-Рияде. Наша страна — участник многих представительных смотров вооружений 
и технологий безопасности, и российский оружейный экспорт успешно завоевывает все новые рынки.

Пронзительное 
мгновение счастья

сле войны окончил сценарный факультет ВГИКа. Как драматург 
и сценарист работал с выдающимися режиссерами: Георгием 
Товстоноговым, Олегом Ефремовым, Георгием Данелия, Алек-
сандром Миттой. Некоторые его пьесы становились событиями 
в культурной жизни страны. Отстаивающую собственное досто-
инство и элементарный здравый смысл на производстве «Фа-

бричную девчонку» ортодоксальные критики заподозрили 
в тонком подкопе под «наш социалистический огород». 
В Ильине — «человеке труда» из «Пяти вечеров» увидели ре-
зонера и мистификатора, охмурявшего бывшую возлюблен-
ную. Не тянул на положительного героя в фильме «Осенний 
марафон» и застрявший между женой и любовницей интел-
лигент Бузыкин, гениально сыгранный Олегом Басилашви-
ли. Этот фильм особенно полюбился зрителям за удивитель-
но объемное (на примере отдельной личности и общества) 
изображение застоя, сковавшего жизнь страны в эпоху «раз-
витого социализма». Сам образ Александра Моисеевича Во-
лодина словно опровергал бытующие в массах представле-
ния о евреях. Зарабатывал много, но часто оказывался без 
денег. Был известным, но не заседал в президиумах. Не гнал-
ся за славой. Сомневался в каждой написанной строке. Был 
лауреатом всех мыслимых премий: Государственной — за 
«Осенний марафон», «Золотой маски», имени Станиславско-
го, получая «Триумф» в 1999 году (50 тысяч долларов), при-
знался, что впервые в жизни видит доллары. Однажды сказал 
своему другу писателю Валерию Попову: «Я не хочу быть че-
ловеком из лимузина. Я хочу быть — как будто меня из трам-
вая только что выкинули». И лечился увенчанный лаврами 
драматург в самой что ни на есть народной больнице, где его 
навестил писатель Илья Штермлер: «Не знаю, как сейчас, но 
тогда это была жуткая больница. Заколоченный гардероб, 
в коридорах ни медсестры, никого. Двухместная палата. Мы-
ши скребутся под полом. Вторая койка пуста: ржавые пружи-
ны, скрученный матрас…» В этой больнице удостоенный 
титула «Живая легенда Санкт-Петербурга» Александр Воло-
дин и умер 17 декабря 2001 года. Сегодня в Матвеевском саду 
Санкт-Петербурга и возле театра «Табакерка» в Москве ему 
установлены памятники.
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Великий наш оружейник Михаил Тимофеевич Калашников 
однажды сказал: «Мой автомат и сейчас считается непре-
взойденным. Я говорю всем конструкторам мира: «Я первый 
пожму руку тому, кто сделает лучше». Но пока так и стою 
с протянутой рукой». 
Оружие покупают не для показухи на парадах, а для войны, 
а у нас не только автоматы, выпускаемые знаменитым кон-
церном «Калашников», до сих пор лучшие в мире. В России 
много вооружений, которые превосходят любые чужие об-
разцы, поэтому российский оружейный экспорт, как ни пы-
таются его сейчас «тормознуть» западные недруги, успешно 
прорывается на новые рынки. «Прилавки» таких рынков — 
международные выставки, где продавец показывает товар 
лицом, а покупатель может «пощупать» новинку. Наша стра-
на — участник многих представительных смотров вооруже-
ний и технологий безопасности. Наше оружие было пред-
ставлено и на международной выставке World Defense Show 
2024, которая прошла с 4 по 8 февраля 2024 года в Саудов-
ской Аравии. В столице ближневосточного королевства Эр-
Рияде единую российскую экспозицию организовала компа-
ния «Рособоронэкспорт». Ее гендиректор Александр Михеев 
сообщил: «Выставка World Defense Show проводится во вто-
рой раз и уже стала одним из ключевых событий для миро-
вой оборонной промышленности. По сравнению с 2022 го-
дом масштаб российской экспозиции вырос вдвое. Мы ви-
дим большой интерес представителей вооруженных сил 
и силовых структур Саудовской Аравии и других стран 
Ближнего Востока к новейшей российской оборонной про-
дукции, прошедшей проверку в условиях современного 
боя». «Рособоронэкспорт» продемонстрировал на открытой 
площадке беспилотники семейства «Орлан», новые броне-
автомобили «Титан» и «Спартак». На аэродроме — военно-

Русское оружие 
завоевывает мир

транспортный самолет Ил-76МД-90А(Э), а в павильоне — но-
вейшую продукцию для военно-воздушных сил, сухопутных 
войск, военно-морского флота, а также средства ПВО. Всего 
свою продукцию представили более 20 ведущих оборонных 
предприятий России, включая концерн воздушно-космической 

обороны «Алмаз-Антей», «Специальный технологический 
центр», «Ремдизель», госкорпорацию «Ростех» и входящие 
в ее состав «Высокоточные комплексы», Объединенную 
авиа строительную корпорацию и «Технодинамику».
Интерес к российскому оружию определяется не размером 
стенда и его местоположением на выставке, а опытом боево-
го применения. Специальная военная операция России — 
это конфликт именно такого характера. Наша армия сража-
ется не с вооруженными силами Украины, они — «расходный 
материал», туземное войско, но оснащенное современными 
образцами оружия США и всего блока НАТО. Кстати, по это-
му поводу накануне открытия выставки в Эр-Рияде хорошо 
сказал Владимир Путин. На встрече 2 февраля 2024 года в Ту-
ле с активом участников форума «Все для Победы!» россий-
ский лидер отметил: «Если сравнивать современное натов-
ское вооружение и вооружение последнего периода совет-
ского времени — там в чем-то оно и уступает. Кстати говоря, 
не всегда. А если брать наши новейшие вооружения, то они 
явно всех превосходят, это очевидный факт. Я имею в виду 
и ракетную технику, и бронетехнику, и все, что применяется 
на поле боя». Это видят генералы и политики многих стран 
мира, поэтому портфель заказов нашей «оборонки» после 
выставки в Саудовской Аравии, несомненно, пополнился. 
Хватит ли оружия для себя? Оборонно-промышленный ком-
плекс России работает в три смены. Министр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу на днях заявил, что «техника и средства 
поражения своевременно и в полном объеме поступают в зо-
ну специальной военной операции, наращивая боевые воз-
можности группировок войск». Надо еще добавить, что наши 
предприятия ОПК на полученные от продажи продукции на 
экспорт деньги смогут еще больше расширить выпуск воору-
жений для собственной армии.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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точка Сегодня точку в номере ставят артисты Сергей Полунин в роли Григория Распутина и Елена Полунина в роли императрицы Александры Федоровны после балета 
«Распутин» в «Крокус Сите Холле». Над постановкой работала японский хореограф Юка Ойши. Для зрителей подготовили захватывающий спектакль об одном 
из самых загадочных и неоднозначных персонажей российской истории — Григории Распутине. Герой, который вызывает столько противоречивых эмоций, от-
крыто сочетает в себе как положительные, так и отрицательные качества. Первая часть балета повествует о появлении в императорском дворце старца и целителя 
Распутина, а вторая — о его убийстве. Действие балета происходит на шахматной доске, по которой движутся аллегорические фигуры, олицетворяющие судьбы 
героев спектакля. Художницей по костюмам выступила российский модельер Ульяна Сергеенко.

Покорили вершины Эвереста 
и взяли Будапешт 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1842 год.Николай I под-
писал указ о строительстве 
железной дороги Санкт-
Петербург — Москва. 
В 1851 году из Санкт-
Петербурга в Москву отпра-
вился первый поезд.

1883 год.Родился россий-
ский и советский театраль-
ный актер и режиссер, пе-
дагог, основатель и первый 
руководитель нынешнего 
Театра имени Евг. Вахтан-
гова — Евгений Вахтангов. 

1901 год.В Московском 
художественном театре со-
стоялась премьера пьесы 
Антона Павловича Чехова 
«Три сестры».

1943 год.Советские вои-
ны-альпинисты совершили 
легендарное восхождение 
на Эльбрус, сбросив с вер-
шин фашистские штандар-
ты и водрузив флаги СССР.

1945 год. Состоялась Бу-
дапештская операция: 
войска 2-го Украинского 
фронта при содействии 
войск 3-го Украинского 
фронта взяли Будапешт.

Календарь читал 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

день в день

Катастрофа 
стала торжеством

Девяносто лет назад, 13 февраля 
1934 года, началась героическая 
эпопея, за которой следил весь мир. 
В Чукотском море затонул, раздав-
ленный льдами, советский пароход 
«Челюскин». Среди торосов остались 
104 человека, включая десять женщин 
и двоих детей. Брезентовые палатки 
не спасали от тридцатиградусных мо-
розов. До ближайшего жилья, чукот-

ского стойбища Ванкарем, было порядка 150 километров.
Этого, конечно, не должно было случиться. Но «Челю-
скин», хоть и имел усиленный корпус по сравнению с дру-
гими грузопассажирскими судами, изначально не годил-
ся для такого плавания. Однако в начале 1930-х годов не-
возможное часто казалось вполне реальным. На карте 
появлялись Уралмаш и ДнепроГЭС, металлургические 
заводы в Магнитогорске и Новокузнецке, тракторные — 
в Челябинске и Сталинграде. Трудовой энтузиазм зашка-
ливал. Легендарный полярник Отто Шмидт не понаслыш-
ке знал, сколь сурова бывает Арктика. 
И все же пообещал пройти за одну ко-
роткую летнюю навигацию весь Се-
верный морской путь, от Мурманска 
до Владивостока. Показать, как до-
ставлять грузы на Дальний Восток.
Уверенные в успехе участники экспе-
диции взяли в рискованное путеше-
ствие жен. Одна из них оказалась бе-
ременной и родила, пока «Челюскин» 
боролся со льдами в Карском море 
(девочку предсказуемо назвали Кари-
ной). Уже там образовались деформа-
ции корпуса и течь. В Восточно-Си-
бирском море течь усилилась, появи-
лись новые вмятины. А вскоре «Челю-
скин» вмерз в лед. Поначалу дрейф шел в направлении 
Берингова пролива. До чистой воды оставалось немного, 
и от помощи ледокола решили отказаться. Но вскоре льды 
понесли пароход обратно в Чукотское море.
К счастью, эвакуация с тонущего судна прошла быстро 
и организованно. За несколько дней построили барак 
и пекарню. Начали готовить взлетно-посадочную полосу 
для самолетов полярной авиации, продолжали вести на-
учную работу. Надо отдать должное Отто Шмидту: он под-
держивал в людях веру в то, что их обязательно спасут. 
Летчик Ляпидевский нашел терпящих бедствие лишь 
с 29-й попытки и эвакуировал женщин и детей. Мужчины 
ждали своей очереди еще месяц. 13 апреля на большую 
землю вывезли последнюю партию челюскинцев.
Так бывает: приведшая к катастрофе авантюра оберну-
лась всенародным торжеством. Отто Шмидт должен был 
влипнуть в историю — а вошел в нее с парадного входа, 
осыпанный цветами и почестями. Спасение челюскинцев 
стало одним из символов эпохи и укрепило авторитет мо-
лодого советского государства. А еще стало очевидно, что 
для прохождения Севморпути одного энтузиазма мало, 
нужны ледоколы. В конце концов, неудача эксперимен-
та — тоже результат.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Каждый девятый 
россиянин выбирает 
раздельный бюджет 
в семье. И как вам?

ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Я считаю, что бюджет в семье 
должен быть общим. Я пони-
маю, конечно, все современ-
ные веяния. Но если люди 
объединились в семью, зна-
чит, они должны вместе день-
ги зарабатывать и также тра-
тить. Финансовые манипуля-
ции должны быть открыты-
ми. Я уверен, что раздельный 
бюджет — начало пути к раз-
воду. Ведь это может вызвать 
недоверие. Живут люди вме-
сте, а кто сколько зарабаты-
вает, кто сколько тратит — не 
знают. Если один из партне-
ров зарабатывает больше, 
чем другой, то что же это по-
лучается? Он на ужин будет 
покупать икру, а другой кар-
тошку? Один на какое-нибудь 
мероприятие придет в доро-
гом костюме, а другой в более 
дешевом? А дети как? Нет уж: 
если семью создали, то все 
должно быть общее: и дохо-
ды, и траты.

ЮЛИЯ ГАБЕРШТЕЙН
ПСИХОЛОГ

Семья, которая ведет раз-
дельный бюджет, имеет боль-
ше шансов на более долгую 
и счастливую совместную 
жизнь. Несколько поколений 

до нас жили по принципу: 
мужчина добытчик, а женщи-
на от него финансово зависи-
ма. Сегодня у каждой жены 
есть возможность зарабаты-
вать свои собственные день-
ги наравне с мужем. В модели 
с раздельным семейным бюд-
жетом у каждого из партне-
ров есть возможность само-
стоятельно распоряжаться 
тем, что он зарабатывает. На-
пример, для девушек очень 
важны всякие косметиче-
ские процедуры, и это пони-
мает не каждый мужчина. 
Не все мужья готовы вклады-
вать в это деньги из общего 
бюджета, считая своих жен 
и без того привлекательны-
ми. А для женщин эти проце-
дуры могут быть очень важ-
ны. И при раздельном бюдже-
те они сами вольны выби-
рать, потратить им на них 
свои деньги или нет.

АЛЕКСЕЙ ЧЕГОДАЕВ
ОСНОВАТЕЛЬ СОВЕТА ОТЦОВ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Не могу сказать, что в раз-
дельном бюджете есть ка-
кие-то плюсы. Семья — это 
то, что люди создают со-
вместно. Это же должно отра-
жаться и в бюджете. К сожа-
лению, проблемы индивиду-
ализма есть в этом вопросе 
в наше время. В моем детстве, 
например, были популярны 
анекдоты о том, что у отца 
всегда где-то есть заначка. Но 
ведь в любой шутке есть толь-
ко доля шутки. Конечно, ког-

Каждый девятый россиянин предпочитает вести раздельный семейный бюджет. Та-
кие данные опроса опубликовал сервис по поиску работы. Большинство респонден-
тов — 64 процента назвали правильным способом распределения семейного бюдже-
та тот, при котором доходы считаются общими, а траты согласовываются.

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

да кто-то из супругов имел 
сбережения, которые держал 
в тайне, это становилось по-
водом для скандалов. Сегод-
ня мы встречаем все больше 
и больше семей, где один ро-
дитель. Вот это ощущение 
семьи: единства, доверия 
и любви — оно куда-то пропа-
ло. И это нехороший тренд. 
И разделение бюджета — еще 
один его показатель.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Раздельный бюджет — тема 
очень любопытная. В Европе, 
например, он распространен 
повсеместно. Он обусловлен 
тем, что женщины стали боль-
ше зарабатывать и обучаться. 
Несмотря на то что мы живем 
в весьма патриархальной си-
стеме, мужчины не всегда 
играют у нас роль добытчика. 
В последние годы многие 
женщины продолжают до-
стойно зарабатывать, даже 
когда находятся в декрете. 
У нас стало больше бизнесов, 
которые организованы пред-
ставительницами прекрасно-
го пола. Да, семья — это не 
просто люди, которые живут 
своими интересами. У пары 
должны быть какие-то свои 
общие цели. У многих сегодня 
разорваны представления 
о настоящей семье: нет люб-
ви, теплоты, доверия. Поэто-
му над построением семьи 
нужно очень упорно рабо-
тать. А раздельный бюджет 
как раз может быть показате-
лем доверия внутри пары. Им 
не нужно контролировать 
друг друга: они уверены в раз-
умности и честности своего 
партнера. К тому же чаще 
всего у семей все-таки есть 
какой-то общий счет, из кото-
рого они оплачивают жилье, 
еду и покупают что-то детям.

Советским военным плакатам
вернут прежний облик 

Вчера в Музее современной 
истории России отправили 
на реставрацию советские 
плакаты «Окна ТАСС» времен 
Великой Отечественной вой-
ны. Корреспондент «ВМ» уз-
нала подробности. 

Всего в коллекции музея нахо-
дится около 1000 агитацион-
ных плакатов. Полотна, со-
бранные со времен начала 
Великой Отечественной вой-
ны, — проект ТАСС. Информа-
ционное агентство передава-
ло их музею как историче-
скую ценность. Первые плака-
ты поступили в музей еще 
в марте 1943 года. Многие из 
них — те, которые были нари-
сованы самыми первыми, — 
существуют в единственном 
экземпляре. На реставрацию 
из всех полотен отправляют 
только 100 штук. 
Главный хранитель Музея со-
временной истории России 
Валерия Каграманова расска-
зывает, что эти плакаты ока-
зывали влияние на людей.
— Народный дух — самое 
важное. Помимо того, чтобы 
поднимать у граждан на-
строй, афиши показывали, 
с кем воюет наш солдат. Поэ-
тому в работах можно увидеть 
много жесткой сатиры. В по-
лотнах проскакивает идея то-

го, как мы будем бороться 
с фашизмом и какие силы для 
этого будем применять, — го-
ворит Валерия Каграманова. 
Реконструкцию «Окон ТАСС» 
планируют проводить в тече-
ние года, ею займутся масте-
ра Реставрационного центра 
имени Грабаря. С техниче-
ской точки зрения это очень 
сложный и трудоемкий про-
цесс. Век бумажного плаката 
очень короток, так как пер-
вичная задача полотна — 
проинформировать и замоти-
вировать. Афиши не создава-

лись с целью прослужить 
очень долго, поэтому дела-
лись экстренно, на обычной 
бумаге. Многие полотна уже 
истончаются и крошатся. Не-
которые экземпляры будут 
восстанавливаться пофраг-
ментно. 
— Эти полотна — высшая точ-
ка нашего плакатного искус-
ства в идеологической, худо-
жественной, эмоциональной 
агитации. В афиши вклады-
вался весь творческий потен-
циал авторов, в них произо-
шла своеобразная мобилиза-
ция искусства, — объясняет 
заведующая отделом изобра-
зительного искусства Музея 
современной истории России 
Вера Панфилова. — В созда-
нии «Окон ТАСС» участвовали 
лучшие художники-карикату-
ристы и плакатисты. Работы 
писались понятным для мас-
сового зрителя языком, в них 
прослеживается народность 
и самобытность. 
После всех реставрационных 
работ плакаты будут выстав-
лены на экспозиции, посвя-
щенной 80-летию Победы над 
фашистской Германией, в Му-
зее современной истории Рос-
сии, который в следующем 
году отметит 100-летие. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

«Окна ТАСС» — советские 
агитационные плакаты, 
которые выпускались спе-
циальной редакцией-ма-
стерской в период Вели-
кой Отечественной войны 
с 1941 года. Свое название 
проект получил потому, 
что полотна часто выстав-
лялись в окнах и витринах 
зданий. Плакаты печата-
лись оперативно, трафа-
ретным способом. Счита-
ется, что рекорд по разра-
ботке афиши и производ-
ству — четыре часа. 

справка
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12 февраля. Главный хранитель Музея современной истории России Валерия Каграманова 
и сотрудник отдела изобразительных искусств Николай Стальмаков готовят агитационный 
плакат к отправке на реставрацию 
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